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Que los gobiernos corporativos estén en constante evolución, 
con normativas más rigurosas y buenas prácticas acorde a 
los tiempos que corren, resulta fundamental para el óptimo 
desarrollo de una compañía. 

En el mundo globalizado en que vivimos, el escenario laboral se ha vuelto cada vez más 
desafiante. Sumado al reto de incorporar de la mejor manera innovaciones y nuevas 
tecnologías en los procesos, las mayores exigencias en materia de sustentabilidad y 
derechos, exige a las empresas cambiar la manera de hacer las cosas.

Para que estas transformaciones tengan un impacto real en el desarrollo del negocio, 
los gobiernos corporativos son un instrumento clave, pues sus mecanismos guían el 
control de las organizaciones hacia la maximización de los recursos y aumentan el 
valor de la compañía.

Por ello, resulta fundamental que se tome conciencia de la necesaria evolución de los 
gobiernos corporativos. Porque el mundo cambia, y con ello también las directrices a 
los que debiera apuntar este espacio de toma de decisiones.

En este sentido, trabajar por la equidad de género de estos espacios, mayores 
estándares de sostenibilidad, más transparencia en las medidas implementadas, y 
cambios efectivos para acabar con los conflictos de interés; son parte de los desafíos 
que aún persisten.

Porque pese a que hace poco más de diez años se consideraban innecesarias ciertas 
prácticas que hoy son valoradas y adquiridas por los gobiernos corporativos, los 
retos suman y siguen, especialmente en el ritmo y nivel de profundidad en que estas 
transformaciones se han insertado.

A nivel general, las mujeres mantienen una inserción minoritaria en estos espacios y 
aún se dan a conocer situaciones de conflictos de interés que afectan a la reputación 
de la empresa. A esto se suma que el impacto social y ambiental de industrias como 
la minera y energética sigue al debe, pese a los destacables avances en la materia.

En el mes de la minería, resulta pertinente analizar la evolución que ha tenido esta 
importante área para las empresas. La invitación es a ser conscientes del valor de la 
transformación de los gobiernos corporativos, visibilizar la importancia del correcto 
funcionamiento de este espacio, con normativas más rigurosas y buenas prácticas 
asociadas. Eligiendo este camino, las empresas podrán acercarse a un óptimo 
desarrollo de sus labores, tanto en el quehacer interno, como en las externalidades 
que genera. 
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Hace poco más de diez años se consideraban innecesarias ciertas prácticas que hoy son 
valoradas por los gobiernos corporativos. Porque el mundo cambia, y con ello también 
las directrices y principios a los que debe apuntar este instrumento de creación de valor. 
En el mes de la minería, un análisis a la evolución que ha tenido esta importante área 
para las empresas. Por Camila Morales

Diversas son las definiciones que se le otorgan a los go-
biernos corporativos. Sin embargo, todas ellas se refieren a 
los mecanismos que guían el control de las organizaciones 
hacia la maximización de los recursos y aumentar el valor 
de la empresa, alineando los intereses de los directivos y 
accionistas.
Conceptos como acuerdo, decisión y eficacia, rondan el 
quehacer de este espacio que se ha transformado en un ins-
trumento de creación de valor. Si a eso le sumamos mayores 
exigencias a nivel de transparencia, inclusión y sostenibili-
dad; el escenario se torna aún más desafiante.
Por ejemplo, si hace una década no se ponía mayor atención 
al escaso número de mujeres que integraban los gobiernos 
corporativos, hoy se busca que su inclusión se transforme en 
tendencia. Porque el mundo cambia, y con ello también las 
directrices a los que debiera apuntar este espacio de toma 
de decisiones.

En este contexto, el ritmo y nivel de profundidad en que 
estas transformaciones se han insertado en los gobiernos 
corporativos genera debate. Porque si bien se ha apostado 
por cambios que van en línea con las nuevas demandas y 
necesidades de la sociedad actual, persisten los desafíos.

AÑOS DE TRANSFORMACIÓN
Durante la última década, hay dos aspectos de interés res-
pecto a la evolución que han tenido los gobiernos corpo-
rativos. Arturo Platt, senior Partner de Deloitte, explica que 
el primero es el “aspecto regulatorio, establecido especial-
mente en la modificación a la Ley de Mercado de Valores, 
y la Ley de Sociedades Anónimas, que ordenaron varios as-
pectos de responsabilidad de los directores y estableció res-
ponsabilidades claras del gobierno corporativo”.
En segundo lugar, destaca la regulación directa de la 
propia Comisión de Mercado Financiero, que “estableció 

LA EVOLUCIÓN DE LOS 
GOBIERNOS CORPORATIVOS
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más de 90 aspectos de recomenda-
ciones de gobierno corporativo (…). 
Esto ha obligado a los directorios a 
adaptarse a esta nueva realidad, con 
menor o mayor grado, pero nadie ha 
quedado indiferente a este desafío”, 
indica Platt.
Sumado al aspecto regulatorio, Hugo 
Caneo, director del Centro de Go-
bierno Corporativo y Mercado de 
Capitales de la Universidad de Chile, 
señala que actualmente ha habido 
un “reconocimiento de lo valioso 
de ciertas prácticas que hace poco 
más de diez años se consideraban 
innecesarias, tales como inducción y 
perfeccionamiento de los directores, 
autoevaluación del directorio, actua-
lización de jurisprudencia y audito-
rías no sólo financieras”.
De esta manera, pese a lo desafiante 
del proceso, a nivel general los gobier-
nos corporativos han tenido una po-
sitiva evaluación en los últimos años, 
pero ¿qué sucede en la industria mi-
nera y energética? 
Teodoro Wigodski, académico de In-
geniería Industrial de la Universidad 

de Chile y experto en gobiernos cor-
porativos, indica que “las prácticas 
contempladas (…) son similares para 
todo tipo de empresa, aunque pueden 
variar los énfasis. Por ejemplo, para las 
empresas de minería y energía estimo 
que la relación con las comunidades y 
medio ambiente requieren una espe-
cial atención”.
Para Hugo Caneo, ambas industrias 
deben potenciar aspectos como “la 
responsabilidad, gestión integral y 
estratégica de los riesgos, y una pla-
nificación estratégica que considere 
distintos escenarios futuros. Además, 
generar una arquitectura de la infor-
mación que permita un ambiente de 
control interno adecuado, y prepara-
ción frente a la incertidumbre regula-
toria y la creciente preocupación por el 
impacto en el medio social y ambiental 
de su actividad”.

ESTÁNDARES DE 
SOSTENIBILIDAD
La sostenibilidad de una compañía 
está relacionada con establecer me-
dios, herramientas y mecanismos que 

La mayor inclusión 

de mujeres en los 

gobiernos corporativos 

es un desafío que ha 

comenzado a tomar 

la atención de las 

empresas.
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Hugo Caneo, 
director del Centro de 
Gobierno Corporativo y 
Mercado de Capitales 
de la U. de Chile.

Arturo Platt, 
senior Partner 
de Deloitte. 

Teodoro Wigodski,
académico de Ingeniería 
Industrial de la U. de Chile 
y experto en gobiernos 
corporativos.

Hernán Sepúlveda,
gerente corporativo 
de la Secretaría General 
de Codelco. 
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incrementen las posibilidades de éxito 
de las organizaciones, lo que supone 
incorporar variables que anteriormen-
te tenían una menor consideración en 
los proyectos de los negocios. 
Así lo explica el director del Centro 
de Gobierno Corporativo y Mercado 
de Capitales de la U. de Chile, quien 
reconoce que “ha habido avances 
sustantivos, pero probablemente ellos 
tengan un efecto que no es de alto 
impacto (…). Aquí el desafío es incre-
mentar su visibilidad”.
Junto con este reto, las mejores 
prácticas reconocen la sostenibili-
dad como uno de los ejes de aten-
ción, y la responsabilidad del di-
rectorio está en asegurar aspectos 
relevantes para la industria. Para el 
experto de Deloitte es importante 
“asegurarse por medio de la estruc-
tura ejecutiva que la entidad está 
en pleno cumplimiento con la nor-
mativa que aplica”. En este punto, 
Arturo Platt explica que las econo-
mías más desarrolladas asignan a 
un “oficial de cumplimiento, un car-
go habitual en el mundo, pero poco 
conocido en Chile”, agrega.

MÁS EQUIDAD DE GÉNERO, 
MENOS CONFLICTOS DE INTERÉS
La mayor inclusión de mujeres es 
otra arista que poco a poco ha co-
menzado a tomar la atención de los 
gobiernos corporativos. Sin embar-
go, en la práctica su inserción ha 
sido lenta. Teodoro Wigodski reco-
noce que “si bien la diversidad en 

el directorio está aumentando, las 
mujeres siguen estando poco repre-
sentadas”.
Investigadores de Harvard encontra-
ron que el principal prejuicio declara-
do por los directores masculinos para 
no dar la bienvenida a más mujeres es 
“la falta de candidatas calificadas”. 
Debido a este motivo, para el acadé-
mico de la U. de Chile “los obstáculos 
vienen de la parte superior de las em-
presas donde se encuentran los con-
troladores y sus directores”.
Hugo Caneo, en tanto, señala que 
“la mayor conciencia de la necesidad 
de presencia femenina en directorios 
es un primer paso que se está dan-
do”, pero recalca que “no se debe 
olvidar que diversidad supone no 
sólo presencia de ambos géneros, 
sino que también de distintos pun-
tos de vista para poder enfrentar un 
mismo problema de la manera más 
integral posible”.
¿Cuál es la opinión del representante 
de Deloitte? Para Arturo Platt, “la evo-
lución ha sido muy lenta. Si bien hay 
avance en el campo público (…), en 
el mundo privado la evolución ha sido 
extremadamente lenta. Hay mucha 
declaración, pero a veces poca imple-
mentación”, argumenta.
Otro aspecto que es ampliamente de-
batido, son los conflictos de interés de 
los gobiernos corporativos, ya que si 
este tipo de situaciones no se identifi-
can y gestionan de manera adecuada y 
oportuna, pueden poner en peligro la 
integridad y reputación de la empresa.

La sostenibilidad 

está relacionada con 

establecer medios, 

herramientas y 

mecanismos que 

incrementen las 

posibilidades de éxito 

de las organizaciones.
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¿Qué pasa en Codelco?

Si hablamos de gobiernos corporativos en minería, Codelco 
surge como una empresa relevante de analizar. Hernán 
Sepúlveda, gerente corporativo de la Secretaría General 
de la cuprífera, comenta que el principal cambio en la 
forma de gestionar la Corporación se dio con la entrada 
en vigencia de la Ley de Gobierno Corporativo de Codelco, 
en marzo de 2010. 

Este cuerpo normativo profesionaliza la gestión de la 
empresa, administrándola como sociedad anónima y 
separando su administración del ciclo político del país. 
Entre los cambios que estipuló esta norma, surgió, por 
ejemplo, que el presidente ejecutivo es nombrado por el 
directorio y ejerce las facultades de un gerente general, y 
que el directorio se renueva por parcialidades y, por 
consiguiente, trasciende a los cambios de la Presidencia 
de la República.

Hernán Sepúlveda comenta que “a partir de esta nueva 
Ley, se ha implementado un conjunto de reformas de 
carácter administrativo que van más allá de lo establecido 
por las normas formales. Esta proactiva respuesta, tanto 
a necesidades corporativas y de gestión, como a la 
sensibilidad social y política en que estamos insertos, ha 
generado medidas”.

Entre éstas, se destaca una línea de denuncias bajo la 
supervisión del Comité de Auditoría del directorio, y 
reglas para transparentar y sistematizar la relación entre 

Teodoro Wigodski explica que “las ac-
ciones preventivas que mitigan la res-
ponsabilidad penal de los principales 
ejecutivos y directores están supedita-
das a la realización de un Programa de 
Cumplimiento, referido a la normativa 
interna y externa”.
Para Hugo Caneo, hoy los conflic-
tos de interés mal resueltos tienen 
un importante impacto en la repu-
tación, lo que supone “mejorar las 
herramientas de información para 
facilitar la detección y evaluación de 
situaciones de conflictos, así como 
revisar los mecanismos de elabora-
ción de compensación”.
En la opinión de Arturo Platt, los 
conflictos de interés son un aspecto 
bastante regulado, no obstante, indi-
ca que “el desafío es desarrollar los 

protocolos que permitan oportuna-
mente detectarlos e identificarlos, y 
establecer los protocolos para su tra-
tamiento adecuado. Es un hecho que 
un tema de conflicto de interés, pue-
de dañar seriamente la reputación de 
una entidad”.
De esta manera, los retos suman 
y siguen para este instrumento de 
creación de valor de las empresas. 
En este sentido, visibilizar la impor-
tancia del correcto funcionamien-
to del mundo corporativo resulta 
fundamental, junto con fortalecer 
la normativa y buenas prácticas 
asociadas, porque tal como indica 
Teodoro Wigodski, “hoy asumir la 
responsabilidad de gerente general 
y de director de empresas dejó de 
ser un inofensivo juego”.

los integrantes del directorio y la administración de la 
empresa. De hecho, estas medidas implementadas le 
han valido a Codelco ser reconocida a nivel nacional e 
internacional en materia de buen gobierno, transparencia 
y reputación. 

Con este nivel de reconocimiento, ¿cuáles son los 
desafíos en que el gobierno corporativo ahora debe 
enfocarse? Para Hernán Sepúlveda, “es continuar 
haciendo de Codelco una empresa con exigentes 
estándares de buen gobierno corporativo, probidad, 
control de la gestión y generación de buenas prácticas 
en todas las áreas operacionales; tarea imprescindible 
para una compañía estatal de estas dimensiones que 
compite en el mercado mundial”.
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77 años tiene Nelson Pizarro, de los cuales 53 ha  
dedicado a la minería. Una vez graduado de Ingeniería 
en Minas de la Universidad de Chile, en 1965, ingresó 
inmediatamente a la carbonífera Lota Schwager. A partir 
de ahí, nunca más se desligó de la industria que lo vio 
crecer como profesional.
Es por eso que -pese a que los rumores ya estaban 
instalados- cuando se dio a conocer su salida de la 
presidencia ejecutiva de Codelco, la noticia no dejó a 
nadie indiferente. Pues, en los cinco años que estuvo a 
la cabeza de la estatal, su gestión estuvo marcada por 
un proceso de ajuste organizacional y de costos, tras 
el fin del denominado súper ciclo del cobre.
Su carácter y frases polémicas también dejaron huella 
durante este proceso. Basta recordar el “no hay 
un puto peso” que en 2016 lo llevó a la palestra, 
cuando el precio de la libra de metal rojo bordeaba 
los US$2,00. O sus dichos en abril pasado cuando  
Sebastián Piñera iniciaba una gira por China con una 
comitiva sin Codelco presente.

Tras cinco años a la cabeza de 
Codelco, uno de los hombres insignes 
de la industria minera nacional deja 
su cargo, cerrando un importante 
capítulo en su trayectoria profesional 
que no estuvo exenta de polémicas. 
Por Camila Morales

NELSON PIZARRO 
Y EL CIERRE DE 
UNA ETAPA 
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La inauguración de Chuqui 

Subterránea será una de las últimas 

actividades en que Nelson Pizarro 

En aquella ocasión, Pizarro cuestionaba “¿cómo 
se puede ir a China, que es nuestro principal com-
prador de cobre, sin Codelco presente?”. Tras la 
polémica generada en el gobierno y el sector, con 
una respuesta del empresario Andrónico Luksic (del 
grupo AMSA) incluida, quien defendió su invitación 
a la gira; el por entonces mandamás de la cuprífera 
debió señalar que “fue una frase imprudente que 
emití a título personal”.
Con una manera particular de liderar Codelco, 
el próximo 31 de agosto el hombre oriundo de 
Illapel y apodado en el mundo de la minería como 
“manos de tijera”, cierra una importante etapa 
en su trayectoria profesional, la cual, además de 
las frases polémicas y ajustes de costos, también 
estuvo marcada por el desarrollo de los proyectos 
estructurales de la cuprífera, como Nuevo Nivel 
Mina El Teniente y Chuquicamata Subterránea. 
De hecho, la inauguración de esta última será una 
de las actividades finales en que Nelson Pizarro, 
uno de los hombres con más peso en el mundo 
de la minería en Chile, figurará a la cabeza de 
Codelco. 

OCTAVIO ARANEDA, SU SUCESOR
El vicepresidente de Operaciones Centro Sur de 
la minera estatal, Octavio Araneda -y quien en 
2014, cuando fue seleccionado Nelson Pizarro, 
figuró en las listas de los candidatos para estar 
a la cabeza de la cuprífera- fue designado como 
el nuevo presidente ejecutivo de Codelco a partir 
del 1 de septiembre.
Valorado por su capacidad para trabajar en 
equipo, Araneda es ingeniero civil de Minas de la 
Universidad de Chile, y ha desarrollado casi toda 
su carrera en Codelco, principalmente en la Di-
visión El Teniente, donde fue nombrado gerente 
general en 2010, asumiendo posteriormente la 
vicepresidencia de Operaciones Centro Sur.
Con 33 años de experiencia laboral en Codelco, 
el directorio destacó “sus competencias técnicas, 
conocimiento de la industria, capacidad de lideraz-
go (…), y la interacción con distintas instancias del 
gobierno corporativo”, señalaron por medio de un 
comunicado.
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Corría el quinto día de huelga en Chuquicamata, que 
luego de casi una década volvía a paralizar en el marco de 
una negociación colectiva, y las tratativas con la administra-
ción de Codelco seguían sin respuesta a los cuatro ejes que 
demandaban los 3.200 socios de los sindicatos “históricos” 
de la división: igualdad, salud post egreso, participación y 
mejoras al servicio médico.
Los trabajadores, tras rechazar la última oferta, ya se habían 
movilizado en Calama y Chuquicamata, levantándose a las 
cuatro de la mañana para bloquear los accesos al mineral, 
marchando, haciendo caravanas por las principales calles de 
la ciudad, y sumándose a los profesores y otros gremios en 
huelga; pero el acuerdo seguía lejos.
En ese punto los trabajadores decidieron acampar en las puertas 
2 y 4, las principales de ingreso a Chuqui, en una acción inicial-
mente pacífica que terminó con enfrentamientos entre mineros 
y Fuerzas Especiales de Carabineros que, reforzadas por efecti-
vos de Antofagasta e Iquique, detuvieron a 12 personas.
Ese fue el punto más complejo de la huelga hasta ese 
momento. Sin embargo, la medida de presión, que fue 

Catorce días se extendió la bullada paralización de 3.200 trabajadores, proceso en que el 

los pormenores de la primera huelga de Chuqui en una década. Por Cristián Venegas, desde Calama

LOS COSTOS “INVISIBLES” 
DE LA HUELGA DE CHUQUI
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noticia a nivel nacional, dio pie a la última oferta “mejo-
rada” de la estatal que, nueve días después, con algunas 
incorporaciones, sería aprobada por las bases. ¿Cómo se 
vivió este proceso “en la interna”? A continuación, algunos 
pormenores de la huelga.

FISURA SOBRE EL FINAL
La propuesta “mejorada”, como la calificó Codelco, y que sig-
nificó el término de la huelga, marcó también la primera dife-
rencia importante entre los dirigentes, ya que la administración 
acordó llamar a las bases a aprobarla. Sin embargo, el día de 
la votación solo uno de los sindicatos respetó el acuerdo y la 
oferta fue rechazada, lo que extendió la huelga otra semana 
“innecesariamente”, a juicio de trabajadores y dirigentes. 
“La última parte de la negociación, cuando la administra-
ción toma como una obligación nuestra promover la última 
oferta que ellos impulsaron, fue la más difícil, porque así 
como ellos (administración) responden al presidente ejecuti-
vo, nosotros nos debemos a la voluntad de la asamblea, que 
es soberana. Entonces, cuando te enfrentas a una asamblea 
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Los trabajadores decidieron acampar en las puertas 
2 y 4, las principales de ingreso a Chuqui, en una acción 
que terminó con enfrentamientos entre trabajadores 
y Carabineros.

14 días se extendió la huelga de los 
sindicatos 1, 2 y 3 de Chuquicamata. En el 
centro de la foto, Liliana Ugarte, presidenta 
del Sindicato N°2 de la división.

La paralización fue la primera huelga 
de Chuqui en una década.

y dice categóricamente que no, no 
puedes sentirte obligado a imponer la 
propuesta de la empresa”, explica la 
presidenta del Sindicato N°2, Liliana 
Ugarte.
“Ahí tuvimos diferencias y eso produjo 
una fisura en lo que veníamos hacien-
do en conjunto los sindicatos, que nos 
debilitó. Creo que si no hubiésemos 
salido debilitados de esa instancia, 
hubiésemos logrado algo más en el 
cuarto eje (igualdad) que fue el que 
más nos costó”, complementa la di-
rigente.

“TODO EN CONTRA”
Las dos semanas de paralización 
fueron el punto álgido de un proceso 
que comenzó mucho antes, especí-
ficamente en enero, cuando los 21 
dirigentes comenzaron a delinear lo 
que sería su propuesta de contrato, 
proceso en el que eran asesorados 
por abogados, economistas, perio-
distas, además de personal adminis-
trativo.

El presidente del Sindicato N°3, Rolando 
Milla, explica que en este proceso 
algunas decisiones toman semanas, 
e incluso meses, y deben acordarse 
en plenarias de dirigentes y consulta 
en asamblea. Otras, como la de las  
comisiones estratégicas o logísticas, se 
manejan con reserva y “las conocen 
solo dos o tres dirigentes” para que no 
llegue a oídos de la empresa.
En ese proceso, los obstáculos son  
innumerables, asegura Rolando Milla, 
como llegar a acuerdo con dirigentes 
con quienes hay diferencias sindi-
cales, políticas y hasta personales, 
comentarios por redes sociales 
que divulgan descalificaciones con 
nombre y apellido, y los propios 
socios inclusive. 
“En una de las asambleas los traba-
jadores nuevos me querían pegar y 
eso es complicado, porque se puede 
mostrar disconformidad, pero no vio-
lencia”, dice el dirigente, quien con-
fiesa que en algún punto “se tiene 
todo en contra”.

UN FINAL TRÁGICO
Para el dirigente del Sindicato N°1, 
Alberto Muñoz, el balance de la nego-
ciación colectiva no es bueno, y no por 
temas netamente laborales, sino por 
la decisión de uno de los dirigentes de 
terminar con su vida a pocos días del 
acuerdo. Tragedia que se vio acrecen-
tada, un día después, por la partida de 
uno de los hijos de otro sindicalista, 
que terminó por enlutar a la división.
“Todo esto afecta mucho al mundo 
sindical, el desgaste fue muy grande 
(…)”, explica el dirigente, quien sí 
valoró la solidaridad que mostraron 
los trabajadores más antiguos con los 
nuevos en todo el proceso. Algo que 
Chuqui no venía teniendo.
Por su parte, Liliana Ugarte agrega 
que pensó “que no iba a vivir para ver 
a los trabajadores de Chuquicamata 
solidarizando con sus compañeros, 
y menos con los profesores. Eso fue 
muy gratificante y todo lo que te pasa 
en términos personales, familiares, se 
disipa y uno dice: ‘valió la pena’”.
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Groundprobe expande el negocio 
en las Américas con la apertura de su 
segundo centro de monitoreo 24/7

GroundProbe lanzó el 1 de agosto de este año un centro de monitoreo 
en Santiago de Chile, para brindar los servicios de monitoreo en tiempo 
real a láseres y radares las 24 horas del día, los 7 días de la semana, 
a represas de relaves y minas en toda Norteamérica y Sudamérica.

Supervisando en vivo los datos de estabilidad de 
pendientes y reaccionando ante las alarmas que garan-
tizan la máxima seguridad de las personas y comuni-
dades, estos centros de alta tecnología conectan sitios 
remotos con expertos de la industria en tres idiomas. 
Dirigidos por 45 ingenieros especialistas geotécnicos, 
los centros proporcionan asistencia 24/7 a más de 30 
clientes en todo el mundo.

GroundProbe es ampliamente aceptado como el 
líder mundial en tecnologías de tiempo real utilizadas 
para detectar inestabilidades y predecir cuándo se pro-
ducirán colapsos en minas y represas.

Desde el evento de lanzamiento en Santiago, el 
CEO de GroundProbe, Brian Gillespie, dijo que el 
nuevo centro marcó un paso importante para el futu-
ro crecimiento de GroundProbe, especialmente para 
Norteamérica y Sudamérica.

“Hemos sido testigos del auge de monitoreo con-
tinuo y en tiempo real en Brasil para presas de relaves, 
con gran aumento en la demanda de nuestra experien-
cia geotécnica remota 24/7”, dijo Gillespie.

“Ubicar el centro en Santiago y garantizar sus ca-
pacidades trilingües nos permite reforzar y extender 
nuestra oferta de servicios de soporte a las Américas”.

Durante muchos años, GroundProbe ha estado brin-
dando asistencia 24/7 a nuestros clientes desde nuestro 

segunda ubicación, que opera en español, portugués e 
inglés, hace que GroundProbe se mantenga a la vanguar-
dia de nuestra industria.

“Nuestro centro de monitoreo remoto de Santiago 
está en funcionamiento desde el primer día, con nues-
tros equipos monitoreando desde ya muchas presas 
de relaves, una enorme represa hidroeléctrica e incluso, 
un deslizamiento de tierra en una carretera nacional en 
Colombia”, dijo David Noon, Director de Operaciones 
de GroundProbe.

El segundo centro de monitoreo en Santiago brin-
dará los mismos servicios de punta a nuestros clientes, 
incluyendo: GSS-Remote, nuestra solución de monito-
reo remoto las 24 horas; GSS-Training, nuestro servicio 
especializado de entrenamiento en SSR y láser; y GSS-
Reporting, nuestro servicio personalizado de análisis 
e informes. Todos estos servicios son proporcionados 

gran experiencia.

GroundProbe es miembro del Grupo Orica. Para 
obtener más información, visite www.groundprobe.com.

PUBLIRREPORTAJE

Brian Gillespie, CEO de GroundProbe.
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Haber cumplido 100 años significa toda una hazaña. Así 
lo describen en Anglo American, la compañía minera global 
asentada en Chile que pretende escribir nuevos capítulos en su 
historia y cuyos resultados reflejan el camino que ha seguido.
Las cifras son claras. El negocio cobre registró un incremen-
to de 2% durante el primer semestre de este año, al al-
canzar las 320.200 toneladas. “Aumento que se explica por 
los sólidos desempeños de las operaciones de Los Bronces 
y El Soldado, cuyas producciones subieron en 5% y 10%, 
respectivamente, en relación a lo registrado en el mismo 
período de 2018”, dicen en la firma. 

Por Daniela Tapia

ESCRIBIENDO
NUEVOS CAPÍTULOS

ANGLO AMERICAN:
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Mientras que en términos de costos, en Anglo American 
sostienen que se obtuvo una mejora de 5% a 135 c/lb en 
los costos unitarios, lo que refleja los movimientos favo-
rables del peso chileno y la prioridad en la reducción de 
costos. 
A estas noticias, se suma el hecho de que la innovación ha 
sido un elemento importante dentro de la estrategia de 
negocios de la minera. De hecho, El Soldado fue definido 
como un polo clave para impulsar proyectos que busquen 
solucionar problemas como la escasez hídrica, el consumo 
de energía y la seguridad. 
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El negocio cobre 

registró un incremento 

de 2% durante el primer 

semestre de este año, 

al alcanzar las 320.200 

toneladas en Anglo 

American.

Los Bronces Integrado podría entrar en operaciones dentro de 7 u 8 años, en caso de 
que obtenga todos los permisos necesarios y los accionistas tomen la decisión de continuar 
con la inversión. En la foto, la mina Los Bronces.

En este campo, destaca la instalación 
de la primera planta fotovoltaica flo-
tante sobre un tranque de relaves. Una 
aplaudida y novedosa iniciativa a ojos 
de la industria que consiste en 256 
paneles fotovoltaicos (de 330 watts 
cada uno) instalados en el depósito 
Las Tórtolas de minera Los Bronces, 
ubicado en Colina, con capacidad 
para generar en conjunto 86 kW.
“Este proyecto emplea una superficie 
hasta ahora no utilizada, y que permi-
tirá reducir en un 80% la evaporación 
del agua sobre el área que cubre, 
aumentando su disponibilidad para 
recirculación en el proceso minero”, 
explican.
Pero si de hitos se trata, recientemen-
te en Anglo American recibieron con 
ansias una noticia que era esperada 
por mucho tiempo. Tras seis años de 
estudios científicos en el territorio, 
análisis de experiencias internaciona-
les y tres años de diálogo participati-
vo con las comunidades de la zona y 
diversos grupos de interés, finalmente 
Anglo American ingresó a tramita-
ción el Estudio de Impacto Ambiental 
(EIA) del proyecto de continuidad de 
Los Bronces, más conocido como Los 
Bronces Integrado (LBI).
Con este proyecto, -que cuenta con 
una inversión de US$3.000 millones 
sujetos a aprobación del directorio de 
la compañía-, se busca mantener esta-
bles los niveles actuales de producción 
de la faena, ubicada en la zona de 
montaña de la Región Metropolitana.
Y es que desde la compañía anglo-
sudafricana señalan que Los Bronces 
-donde comparten propiedad con 
Codelco- es clave para la minera. El 
año pasado, cuando produjo 370 mil 
toneladas de cobre fino, contribuyó 
con cerca del 10% del Ebitda de todo 
el grupo Anglo American, que además 
de cobre produce diamantes, hierro, 
carbón y platino.

UN DESARROLLO DISTINTO
En la empresa precisan que LBI es una 
iniciativa de reemplazo de mineral, en 
el que se dejará de extraer mineral de 
menor ley para reemplazarlo por uno 
de mayor contenido de cobre, además 

de contar con una vida útil considera-
da hasta el año 2036.
¿Pero cuál será el método de desarrollo 
del proyecto? La primera parte corres-
ponde a un proyecto de minería tradi-
cional, que está dentro del área en que 
se desarrollan los procesos mineros ac-
tualmente de Los Bronces, en una zona 
tipificada como industrial minera, y 
que busca dar continuidad al rajo de la 
mina actual en dos nuevas áreas. 
“Esta parte fue diseñada alejándose de 
glaciares y considera obras para aumen-
tar los niveles de recirculación de agua 
de la operación”, asegura la minera.
Mientras que la segunda parte corres-
ponde a un proyecto de minería cien 
por ciento subterránea, “sin impacto 
en superficie”, dicen en Anglo Ameri-
can. Se trata de un yacimiento ubicado 
a 5 km al sur-este del rajo actual, bajo 
el borde noreste del Santuario de la 
Naturaleza Yerba Loca. 
“El acceso a la mina subterránea será vía 
túneles con entrada y salida en la mina 
actual, sin sumar alteraciones al paisaje”, 
afirman en la compañía, agregando que 
esta parte reemplazará cerca del 20% de 
mineral del rajo actual, y operará a una 
profundidad promedio de 660 metros 
desde la superficie, con el punto más 
próximo a 175 metros de ésta.
Por ello, el método minero elegido 
para esta fase fue el de minería subte-
rránea por bloques con relleno, el que 
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será utilizado por primera vez a gran 
escala en Chile, aunque ya ha sido im-
plementado con éxito en países como 
Suecia, Canadá, Australia y España. 
La utilización de este método, comen-
tan desde la minera, implica dejar 
cierto porcentaje del mineral disponi-
ble en la montaña. ¿El objetivo? Ase-
gurar la estabilidad del terreno, por lo 
que el costo mina suele ser más alto 
que en métodos tradicionales, como 
operaciones a rajo abierto o subterrá-
nea con hundimiento.
“El método de minería subterránea 
por bloques con relleno funciona ex-
trayendo el mineral por bloques, los 
que luego son rellenados con rocas 
y un aglomerante, asegurando así 
la estabilidad del terreno y evitando 

impactos en superficie y en los gla-
ciares cercanos”, añaden en la firma 
anglo-sudafricana.

CAMINO DIFÍCIL
Aunque en Anglo American aseveran 
que el EIA del proyecto es sólido, no 
descartan que su tramitación sea com-
pleja y que incluso la iniciativa pueda 
ser judicializada. 
Ante este escenario, en la minera dicen 
estar convencidos de presentar un 
proyecto que, a su juicio, representa 
la mejor alternativa desde el punto de 
vista socio-ambiental, que privilegia el 
cuidado y protección del entorno por 
sobre maximizar la extracción de cobre.
“El esfuerzo que hemos hecho al 
diseñar este proyecto tiene como obje-
tivo precisamente el no tener impacto 
sobre la biodiversidad de áreas prote-
gidas ni sobre glaciares”, manifiesta 
la minera privada, enfatizando que 
estos dos criterios fueron determinan-
tes cuando la compañía pensó en Los 
Bronces Integrado, junto con no incor-
porar más agua fresca a los procesos, 
utilizar la capacidad autorizada de 
depósitos de relaves y estériles, usar 
las plantas de procesamiento ya exis-
tentes y sin generar flujos adicionales 
sobre la ruta G-21.
En el contexto de que el proyecto no 
cuente con el respaldo social y am-
biental, en la firma argumentan que 
la necesidad de construir confianzas 
resulta crucial a la hora de seguir ade-
lante con la obra minera. 
“Chile seguirá siendo un país en el que 
la minería tendrá un rol fundamental. 
Frente a ello, debemos ser capaces de 
avanzar hacia una nueva minería que 
disminuya sus impactos e incorpore 
variables de cambio climático, que 
conviva de buena manera con otros 
intereses del entorno y que sea dialo-
gante con las comunidades vecinas”, 
plantean en Anglo American.
Y si LBI obtiene todos los permisos 
necesarios y los accionistas toman la 
decisión de continuar con la inversión, 
considerando los tiempos estimados 
de construcción, este ambicioso pro-
yecto podría entrar en operaciones 
dentro de 7 u 8 años.
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Extender la vida útil y darle continuidad operacional a la 
División Salvador, ubicada en la Región de Atacama, es lo 
que busca el proyecto Rajo Inca de Codelco, mediante la 
explotación a rajo abierto de los recursos remanentes del 
yacimiento principal Indio Muerto, explotado desde 1959 
por vía subterránea.
En octubre del 2018 el proyecto dio un paso decisivo al de-
clararse admisible el Estudio de Impacto Ambiental (EIA). 
De ser aprobado y obtener todos los permisos sectoriales, 
la etapa de construcción debería empezar en el primer se-
mestre de 2020, extendiendo así la vida útil de la División 
Salvador por 40 años.
Desde Codelco señalan que esta iniciativa estructural, que 
implica una inversión de US$1.000 millones, permitirá au-
mentar en 50% la producción de Salvador respecto de los 
niveles actuales. En términos prácticos, la producción anual 
podría aumentar desde 60.000 toneladas de cobre fino 
hasta 90.000 ton, mediante la explotación a rajo abierto de 
más de 900 millones de toneladas de nuevas reservas.

El proyecto Rajo Inca permitirá extender la operación de la División Salvador por 
cuatro décadas a partir de 2021, año en que se agotarán sus recursos actualmente 
en explotación. Por Daniela Tapia

LA NUEVA CARA DE 
LA DIVISIÓN SALVADOR

RAJO INCA:
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“A través de diversas campañas de sondaje, hemos identifi-
cado reservas de cobre por 1.500 millones de toneladas, con 
leyes de mineral promedio de 0,69%, las que permitirían 
prolongar la vida útil de la división”, dijo en una ocasión el 
hasta ahora presidente ejecutivo de Codelco, Nelson Pizarro.
Las principales obras, además del cambio del método de 
explotación a rajo abierto, incluyen la optimización de las 
instalaciones actuales, especialmente de la planta concen-
tradora y la línea de óxidos; el crecimiento del depósito de 
relaves Pampa Austral y la mejora del sistema de conduc-
ción de relaves al depósito. También contempla la construc-
ción de botaderos de estériles y ripios, e infraestructura de 
apoyo, como talleres de camiones y un paso sobre la ruta 
C13, entre otras medidas.
En tanto, en materia medioambiental, en Codelco dicen que 
el proyecto estipula levantar un catastro de todas las espe-
cies de fauna existentes en la zona en que se realizarán las 
operaciones del rajo, además de adoptar acciones para su 
protección. 
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Rajo Inca permitirá 

aumentar en 50% la 

producción de la División 

Salvador respecto de 

los niveles actuales.

Entre las medidas de mitigación, por 
ejemplo, se contempla reubicar (con 
el trabajo de una cuadrilla de profe-
sionales especialistas en el manejo 
de fauna silvestre) especímenes de 
distintas variedades, como la culebra 
de cola corta, la lagartija de Atacama, 
la lagartija de Manuel, la lagartija de 
Isabel, entre otras.

UNA OBRA SIGNIFICATIVA
Que el proyecto Rajo Inca se lleve a 
cabo resulta crucial para Codelco, 
dicen desde la estatal. Las razones son 
claras. Las actuales faenas de El Sal-
vador sólo tienen recursos para conti-
nuar produciendo de forma subterrá-
nea hasta 2021, por lo que su inmi-
nente agotamiento implicaría el cierre 
de la división.
Por otra parte, según estimaciones, la 
contribución de Rajo Inca a la tasa de 
ocupación directa e indirecta podría 
ser de 8,9% en las comunas de Diego 
de Almagro y Chañaral durante la vida 
del proyecto, mientras que por cada 
dólar invertido en esta iniciativa se 
generarían US$6,2 adicionales para la 
Región de Atacama y el resto del país.
Además, durante la construcción y en 
su fase de mayor demanda se proyec-
ta una empleabilidad de casi 2.000 
personas. 
“Este proyecto permitirá mantener el 
encadenamiento productivo que se 
da en la zona entre los servicios, el 
comercio y el transporte, además de 
apoyar al desarrollo social y comuni-
tario. Queremos seguir aportando a 
El Salvador y a la Región de Atacama, 
ambas con tradición y dependencia 
minera”, afirmó en una oportunidad 
el gerente general de la División Salva-
dor, Christian Toutin.
Cabe recordar que durante 2018 la 
división Salvador produjo 60.840 to-
neladas métricas de cobre fino. Ese 
mismo año también se registró un 
incidente operacional con consecuen-
cias ambientales de categoría grave en 
esta división. 
El hecho correspondió a un derrame de 
solución de concentrado de escoria de 
aproximadamente 35 metros cúbicos 
en la planta de flotación de escorias. 

Tras el accidente, Codelco conformó 
un equipo de investigación, el que es-
tableció un plan con distintas medidas.
¿En qué está hoy el proyecto Rajo 
Inca? Hace poco se finalizó el estudio 
de factibilidad y en paralelo se en-
cuentran en desarrollo actividades de 
descarpe y caminos de las obras tem-
pranas y la ingeniería de detalle. Di-
versos avances que apuntan hacia la 
transformación operacional de la Divi-
sión Salvador, cuyo fin último es que 
la faena continúe operando.

MIN RAJO 22-23.indd   23 07-08-19   11:29



MINERÍA

24 AGOSTO 2019

MINERÍÍAA

22222242424242424242444444444444424422222422222442444444242424244444244222242222224242424444444444242444222222222244444444442222222224222244444424444222222224242424442442242242242424242422222422444422222444422222224444422222222222222244244442222222422424244444222222244444442222244444422242224444444422222444444422222242444222222224442222224422222222222444222222222444 AGAAAAGOAAAAAAGAGAGAAGAGGGGAGGGGGGGGAGGGGGAGAGAGOAGOAGOAGOOOAGOAGOOOOAGOOOAGOAGOAGAAAAAAAGAGOAGAGAGAGAGOAGOGGGGGGGOGGGGGOGGAGAGOOOOOOOAGOOOOOOOOOOAAAGAGOAAGAGOAGAGAAAAGAAAGGGGGAGAGAGOGGGGAGGAGAGOOOOAGOGOOAGOOAGOAGOAGOOOOAGOAAAGAGAAAAGAGAAAAGGGGGGGGGAGOAGOOOOOOAGOOAGOOOAGOAGOOAAAGAGAAAGOGAGGGGGOGOGGGGGAGGAGOGOOGOOOGOOOOOOOOOAAAAAGAAGGGGOGGGGGGAGGAGAGOAGOGOOOOOOOOOOOAAGAGAGAAAAAAGGAGGGAGGGOOOOOOOOOOOOAAAAAAGAAAAGOGGAGGOOOOOOOOAGOOOAAAAGAAAAAGGGGGGGGOOOOOOOOOOAGOAGOOOAAGAAAAAGGGGGGAGGGGOOOOAGOOOOGOOGOAAAAAAAAGGGOGAGAGOOOOOOOAAAAAAAGGGGGOOOOGOOOOOAAAAAGAGGGGOOOAAAAAGOGGAGGGGOAGOOOAAAAAAAGAAAGGGGGAAAAAAAGAGAGGGGGGOAGOAAAGGGGGGOGOAAAAGAAAAGGOOOOOOOOOOOAAAAAAGOAGGGGGOOOOOOOOOOOOOAAAGGGOOOOOOOOOOOOOSTSSSSTSTSSTOSTOSTOSTOSTSTTTTTTTTTSTOOOOOSTOSTOSTOOOOSTOOTOOSTOSSTOSSSSTOSTOSSSSTOTOSTSTSTTOTSTTTTTTOOSTOOTOOSTOSTOSTOOOOTOOOSTOSSSTSSSTOSTOSTTTOTTTSTOOOTOTOTOOOOTOOOOOSTOSTOSTOSTOSSSSSSSSTSTTTTTTTTOOOTOTOOOOSTOSTOTOOOOOOSTOSTOSSTOSSSSSSSTOTTOTTSTSTTTOSTOSTOSTOSTOOOTOSTOOSTOOSSSTOSTOSTOSTOSTOSSSSSSTTTOTTTTSTSTOSTOTOOOTOOOSSSSSSSSSTTTTOTTOTOOOOSSSSSSSSSSSTOSTOSTOTTTOOSSSSSSSTTTOOOTOOSTOTOOSSSSSSSTOSTOOTOSTOOOTOSSSSSSSTTOOOTOOSSTOSSSSSTTOTOSTOOSTOSTOSTOSTOSSSSSTTOOOOOSTOSSSSSSTSTOOTOOOOSSTOSSSSTTTOOTOOOOOOTOOSSSTOSSTTTOOOOOOOOSTSSSSTTTTTTTOOOOOOSTOSSSSSSTTTTTTTOOTOOOOOOOOSSSSSSTTTTTTTTOOOOOOOOOOSSSSSSSSTTTTTTTTOOO 2222020202222202020002020020200000002202222220200002020202020022222020222202200002020020202022020222000020222220200000222220222220002022220220222020200002220220202202200200202200002020222022202200002202202020000000002200000220000022200222000022200000002222222222220000000000222222222220000000000001111111999199999999991911111111199919919999991111119191999199199111919191999191999919111199919911119991911119999911111991111119119191199991111199991111999191111911911111999919991111111911111119191111111111999999991111999991111999

Es una de las mayores iniciativas mineras actualmente en construc-
ción en el país, y que significará un importante salto para la canadien-
se Teck. Se trata del proyecto Quebrada Blanca Fase 2 (QB2) que se 
posiciona como uno de los recursos cupríferos más grandes aún no 
desarrollados a escala internacional.
Con una inversión estimada de US$4.700 millones, la iniciativa, 
ubicada en la Región de Tarapacá, permitirá continuar con la operación 
de Quebrada Blanca, ya que el depósito supérgeno minado durante 
los primeros 20 años de la faena para la producción de cátodos de 
cobre, está llegando al fin de su vida útil. Así, la llamada fase 2 dará 
paso a una producción de concentrados de cobre a partir del mineral 
hipógeno que yace inmediatamente debajo.
En este contexto, la vida de la mina Quebrada Blanca Fase 2 hoy está 
estimada en 28 años, usando solamente el 25% de las reservas y re-
cursos de mineral hipógeno.
La producción de concentrados de cobre considera el chancado, mo-
lienda, flotación, espesamiento de colas y filtrado con una capacidad 
inicial de 140.000 toneladas diarias. Eso permitirá una producción 
anual de 316.000 toneladas de concentrado de cobre de alta calidad 
y 6.500 toneladas de concentrado de molibdeno.
A través de una imagen gráfica, en la siguiente página Revista NME 
representa los hitos más importantes que configuran esta relevante 
obra minera.

Con un capital estimado en US$4.700 millones, 
Quebrada Blanca Fase 2 podría ponerse en marcha 

minera. Por Daniela Tapia

QUEBRADA BLANCA FASE 2 
EN LAS GRANDES LIGAS

Fo
to

: T
ec

kMina Quebrada Blanca. 

MIN QUEBRADA 24-26.indd   24 07-08-19   11:27



Avisos.indd   1 06-08-19   13:58



MINERÍA

26 AGOSTO 2019

Fo
to

: T
ec

k

HITOS DE
QUEBRADA BLANCA

 AGOSTO 2018: Aprueban EIA del proyecto QB2.

 ENERO 2019: Bechtel fue designada como responsable de la ingeniería,  
adquisiciones y gestión de construcción de la iniciativa.

 ABRIL 2019: Instalan los primeros hormigones en la zona de molienda, ubicada  
en la planta concentradora.

 MAYO 2019: Teck anunció un acuerdo de financiamiento para el proyecto.

 JUNIO 2019: Inicio del desarrollo del muro inicial del depósito de relaves de QB2.

 2021: Primera ton de concentrado de QB2.
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El presidente Sebastián Piñera 
informó la designación de 
Ricardo Irarrázabal como nuevo 
subsecretario de Minería, 
luego de que Pablo Terrazas, 
quien se mantenía en el 
cargo hasta julio de este año, 
aterrizara en Corfo como 
vicepresidente ejecutivo de la 
entidad.
Desde 2018 Ricardo Irarrázabal 
-abogado con especialización en recursos 
naturales-, ejercía como subsecretario de Energía. 
Durante el primer gobierno de Sebastián Piñera se 
desempeñó como subsecretario de Medio Ambiente, 
y más tarde fue nombrado director del Servicio de 
Evaluación Ambiental (SEA).
Tras su designación a la subsecretaría de Minería, 
el ministro del ramo, Baldo Prokurica, señaló que 
agradece al presidente “por incorporar a nuestro 
equipo de trabajo a un gran profesional como es 
Ricardo Irarrázabal, a quien damos la bienvenida, 
para sumarse a los grandes desafíos de la pequeña, 
mediana y gran minería”.

GOBIERNO DESIGNA A RICARDO 
IRARRÁZABAL COMO NUEVO 
SUBSECRETARIO DE MINERÍA

La producción de cobre de Anglo American en Chile registró un incremento de 
2%, pasando a 320.200 toneladas en el primer semestre de 2019, gracias a la 
producción registrada por el yacimiento Los Bronces, principalmente.
De manera detallada, la producción de Los Bronces aumentó 5%, es decir, a 
182.900 toneladas, lo que se explicó por el desempeño de mina y planta, así 
como por un incremento previsto en la ley del mineral a 0,81%, versus el 0,73% 
anotado al 30 de junio de 2018, detalló la minera por medio de un comunicado.
Anglo también informó que la operación Los Bronces experimentó una reducción en la 
disponibilidad y el acopio de agua, debido a la sequía que afecta a la zona donde se emplaza.

LOS BRONCES REGISTRA AUMENTO DE PRODUCCIÓN EN PRIMER SEMESTRE 

SECTOR MINERO ELEVA DEMANDA DE MANO DE OBRA HACIA EL 2023
La Corporación de Bienes de Capital (CBC) dio a conocer un catastro actualizado 
al primer trimestre de 2019, sobre la demanda de mano de obra según los 
requerimientos de distintas iniciativas privadas y públicas para el período 2019-
2023.
De acuerdo con el reporte, si bien el sector minero al 31 de marzo de 2019 
mantiene el peak de demanda de mano de obra para octubre de este año, al igual 
que el reporte anterior, aumenta el número de personal que será necesario.
En efecto, la demanda aumenta desde 27.741 hasta 28.585 personas, y se eleva 
el número de proyectos identificados con cronograma definido, desde 41 a 48 
iniciativas. 
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“Creemos que es clave terminar con estos privilegios que dan 
para el abuso y espacio para la corrupción. El ‘pero’ es el nuevo 
mecanismo (plurianual)… porque el gobierno incorpora US$ 500 
millones para el gasto de armas independiente de lo que piense el 
Congreso”.

La SMA “habló de manera sesgada y prejuiciosa, presumió 
intencionalidad sin considerar los actos positivos de la empresa por 
llevar al cumplimiento, sancionó por circunstancias que no fueron 
objeto de cargo, afectando su derecho de defensa”.

“No obstante el buen semestre que tuvimos, a raíz de la guerra comercial 
que estamos experimentando, el mercado del cobre sigue incierto, 
por lo que hay que continuar con un estricto control en los costos”.

“Las definiciones que da este proyecto de ley no se ajustan a 
las internacionales. Se requiere de una asesoría técnica especializada 
que precise bien qué es lo que se quiere proteger”.

Jorge Brito, presidente de la comisión de Defensa de la 
Cámara de Diputados. (24 de julio, tras aprobar la
derogación de la Ley Reservada del Cobre)

Patricio Leyton, abogado de la Compañía Minera Nevada, 
filial de Barrick. (23 de julio, en audiencia del Tribunal 
Ambiental de Antofagasta sobre el proyecto Pascua Lama)

Iván Arriagada, presidente ejecutivo de Antofagasta plc. (24 de julio, 
con relación al aumento de la producción de cobre de Antofagasta Minerals)

Joaquín Villarino, presidente ejecutivo del Consejo Minero. 
(25 de julio, en una audiencia de la Comisión de Minería y 
Energía del Senado por el Proyecto de Ley sobre protección de glaciares)

FRASES DESTACADAS DEL MES

SE DIJO 30.indd   30 07-08-19   11:30



Valor agregado, el foco
de la gerencia de proyectos

de Pares&Alvarez
Con más de 12 años de experiencia, la Gerencia de Proyectos
de Pares&Alvarez apuesta por marcar la diferencia. Asumiendo

una mayor responsabilidad en el desarrollo de iniciativas, la empresa
busca entregar valor agregado con su servicio.

Un crecimiento constante ha teni-
do Pares&Alvarez en los últimos años. 
Con más de 3.900 proyectos realiza-
dos, la compañía se ha consolidado 
en industrias claves para el país, y en 
especial en el caso de la minería. La 
Gerencia de Proyectos apoya a los 
clientes mineros en la administración 
de proyectos, siempre buscando mar-
car la diferencia al momento de eva-
luar resultados.

¿De qué manera? Asumiendo mayo-
res responsabilidades en el desarrollo 
de una iniciativa. Mauricio Arce, Gerente 
de Proyectos de Pares&Alvarez, indica 
que el foco de la empresa es destacarse por medio 
de un trabajo integral que ofrezca un valor agregado 
para el cliente.

“Queremos ofrecer un servicio distinto, ofrece-
mos valor agregado al cliente a través de nuestra ex-
periencia y forma de hacer las cosas, comprometidos 
con el éxito en calidad, plazo y costo de los proyectos 

de calidad y tomar responsabilidades, ser parte del 
equipo, estar en los zapatos del cliente”, explica Mau-
ricio Arce.

Las palabras del ejecutivo se complementan con 
lo señalado por Víctor Contreras, Gerente General de 
Pares&Alvarez, quien destaca las ventajas que tiene la 

-

metodología BIM. “Este concepto lo estamos aplican-
do por casi 20 años, desde cuando el tema era inci-
piente. Con el camino recorrido, tenemos proyectos 

cortos y CAPEX más bajos al momento de construir 
un proyecto”.

Con esta estrategia a la hora de ofrecer servicios 
comprometidos con los resultados de los clientes, la 
empresa marca presencia en la industria, en proyectos 
relevantes para el país. Un ejemplo es el apoyo mul-
tidisciplinario que presta, desde el 2016, a la División 
Chuquicamata de Codelco, en los diferentes proyec-

de cumplir con el Decreto Supremo N°28.

Sumado a ello, el Gerente de Proyectos comenta 
que otra iniciativa en la que están trabajando es para 
CAP Minería, con un equipo owner multidisciplinario 
para diferentes proyectos de gran envergadura en el 
Valle del Huasco, con plazos muy acotados y alto gra-

-
rrollo de Proyectos de CMP.

De esta manera, Pares&Alvarez marca presencia 
en la industria minera. Con un desempeño destacable 
gracias a una estrategia de desarrollo donde es clave 

que la empresa tiene una excelente evaluación de sus 
clientes”, enfatiza Mauricio Arce.

PUBLIRREPORTAJE

Mauricio Arce, Gerente de Proyectos; y Víctor Contreras, Gerente General de Pares&Alvarez.
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Un nuevo referente en el área 
de construcción de pipelines 

desembarca en Chile
La constructora italiana, con más de 57 años de experiencia en el área de oil and gas, 
llega a Chile con el objetivo de posicionarse en la industria minera chilena y regional. 

SICIM S.p.A., fundada en el año 1962 por la familia 
Riccardi en la ciudad de Busseto, Italia, centraliza su activi-
dad en el desarrollo integral de proyectos EPC (Enginee-
ring, Procurement & Construction) de pipelines, posicio-
nándose como uno de los líderes mundiales en este rubro.  

Desde su internacionalización en 1982, “en la 
región hemos desarrollado obras de gran envergadura 
en Perú”, sostiene Leonardo Gravina, Gerente General 
Corporativo de SICIM S.p.A.

la vigésimo cuarta a nivel mundial, impulsando la expan-

marca de los 13 mil km de pipelines construidos y las 
25 mil toneladas de plantas industriales y estructuras 
metálicas instaladas, en 24 países. Actualmente tenemos 

-
cos para la construcción de pipelines, 1.500 vehículos y 
una dotación de 6.500 personas de 40 nacionalidades. 

-
so (2 en Europa, 4 en África, 5 en América y 15 en Asia) 
y nuestra facturación anual estabilizada se encuentra en 
el rango de los 500 millones de euros”, detalla Gravina.

Crecimiento y sustentabilidad
Parte de la diferenciación de la compañía apunta al 

equipo de trabajo que hemos logrado consolidar, con 
sólidos conocimientos técnicos, capacidad de aprendi-
zaje y adaptación.

-
do equipos de última generación y el desarrollo tec-

Destacan el sistema de soldadura automática FAST-
WELD, diseñado por SICIM, empleado sin restriccio-
nes de tipo ambientales y con excelentes rendimientos, 
acortando plazos de entrega de las obras; el diseño del 
GPL 980 Performer, un sideboom o tiendetubos mo-
dular de 61 t de peso y capacidad de izaje de 98 t. Junto 
a lo anterior, suma más de 200 sidebooms propios, con 
capacidades entre 60 y 120 toneladas. 

Como parte de su expansión, Chile representa un 
mercado atractivo para la compañía. De acuerdo a 
Simone Cioni, Gerente Regional zona Sudamericana 
de SICIM S.p.A., “es una base de operaciones sólida a 
partir de nuestra percepción respecto a que se reac-
tivarán -en el mediano plazo- los proyectos que invo-
lucren la construcción de pipelines”.

Por eso es que la decisión de incursionar en este 
mercado, “obedece al plan estratégico de SICIM, que 
apunta al nicho de construcción de pipelines para la 
industria de Oil & Gas y, en particular, para la indus-
tria minera (acueductos y líneas para el transporte 
de concentrado de mineral o “mineroductos”) para la 
mediana y gran minería”, concluye Simone Cioni.

Contacto Comercial en Chile: Adrián L. Pagani 
E-mail: a.pagani@sicim.eu - www.sicim.eu

PUBLIRREPORTAJE
SICIM S.p.A.

Leonardo Gravina, Gerente General Corporativo de SICIM S.p.A. y 
Simone Cioni, Gerente Regional zona Sudamericana de SICIM S.p.A.
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podría ser posible. La minería espacial 
poco a poco capta el interés de algunos 

orbitan al planeta Tierra. En entrevista 

Fuentes nos entrega más detalles 
sobre este tema. Por Camila Morales

“LA MINERÍA 
  ESPACIAL PARECE 
  SER UN PASO 
  INEVITABLE”

CÉSAR FUENTES, ASTRÓNOMO:

ENTREVISTA
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Actualmente, la sonda 

japonesa Hayabusa 2 

trabaja en la misión de 

recoger muestras de 

material de un asteroide 

y traerlas a la Tierra 

para su análisis.

Este 2019 se cumplen 50 años de un 
gran hito para la humanidad. El 20 de 
julio de 1969 todos los televisores de 
la época sintonizaron la llegada del 
hombre a la Luna. En plena Guerra 
Fría, y gracias a los avances tecnoló-
gicos que provinieron de la II Guerra 
Mundial, Neil Armstrong se transfor-
mó en el primer ser humano en pisar 
el satélite natural de la Tierra.
Este “gran salto para la humanidad”, 
como recitó el astronauta estadou-
nidense, inició una nueva etapa ae-
roespacial. Grandes potencias en la 
materia como Rusia, Estados Unidos, 
China, Japón y algunos países de Eu-
ropa, han enviado satélites al espacio 
con diversos objetivos.
Entre estos propósitos, figura el inte-
rés por las riquezas minerales que se 
encuentran en el espacio. Oro, plati-
no, hierro y níquel son sólo algunos de 
los metales que se pueden encontrar 
en asteroides y otros planetas meno-
res que orbitan alrededor del planeta 
Tierra. 
Pero, ¿qué tan lejos está la humani-
dad de extraer minerales desde el es-
pacio?, ¿existe la factibilidad técnica 
y jurídica para hacerlo? En entrevista 
con revista NME, César Fuentes, as-
trónomo de la Universidad de Chile y 
del Centro de Astrofísica y Tecnología 
Afines, CATA, nos entrega detalles de 
la posibilidad real de llevar la industria 
minera al espacio.  

¿Es efectivo que en el espacio exis-
ten asteroides ricos en minerales? 
Primero que todo, es importante ex-
plicar que los planetas más rocosos se 
encuentran cerca del Sol. Luego, hay 
una línea de hielo, y de ahí para afuera 
se encuentran planetas más grandes y 
gaseosos como los son Júpiter y Satur-
no; y de hielo, como lo son Uranio y 
Neptuno.
Las rocas que quedan dando vuelta en 
el espacio reflejan un poco la compo-
sición del disco protoplanetario. Por 
dentro son rocosos y por fuera poseen 
más hielo. Los asteroides son bastante 
más metálicos que lo que encontra-
mos en la superficie de la Tierra. Sin 
embargo, lo que hemos aprendido es 
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El astrónomo de CATA indica que “abrir el espacio a los privados” para una mayor exploración 
minera del sistema solar “es un paso medio inevitable”. En la foto, el planeta Tierra visto 
desde la Estación Espacial Internacional (ISS, por sus siglas en inglés).

que las rocas que caen en el planeta 
no son tan representativas, por ende, 
no llegan con la composición original 
que poseen.

¿Cuán cierta es la posibilidad de 
poder llegar a explorar “la minería 
de los asteroides”?
Los asteroides más relevantes son 
los cercanos a la Tierra, ya que son 
más accesibles respecto al gasto en 
combustible que se debe invertir para 
llegar hasta allá. Con respecto a esos 
objetos, hay planes para ir a visitarlos.
De hecho, se ha visitado por sondas. 
Por ejemplo, en estos momentos hay 
una sonda japonesa, la Hayabusa 2, 
en la cual se está recolectando mate-
rial de la superficie. Se está realizan-
do una excavación de varios metros 
con fines científicos. También hay 
una misión que tiene fondos de la 
NASA para ir a explorar el asteroide 
Psique, que es uno de los más an-
tiguos y metálicos del sistema solar. 
Actualmente está en desarrollo el 
plan de la visita. 
Es decir, hay pequeños pasos que van 
en línea con la posibilidad de extraer 
mineral con fines comerciales en un 
futuro. Porque lo más complicado es 
llegar, es el combustible que tú gastas, 
pero cada vez es más barato viajar. 
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De esta manera, con más competen-
cia los costos tienden a bajar para, por 
ejemplo, recoger mineral precioso de 
los asteroides. Entonces sí, es cada 
vez más real la posibilidad de alguna 
operación comercial extrayendo mine-
rales. La minería espacial parece ser un 
paso inevitable.

Si bien el interés está puesto en 
extraer minerales para utilizarlos 
en la Tierra, ¿qué utilidad podría 
tener la extracción de minerales 
para los astronautas o para las na-
ves espaciales?
Esta es una muy buena pregunta, 
porque uno de los principales pro-
blemas para colonizar otro lugar del 
sistema solar es el abastecimiento. Y 
lo que más cuesta es entrar y salir del 
planeta. Entonces, por ejemplo, tie-
ne sentido tener estaciones de servi-
cio de combustible orbitando. 
O si un asteroide es rico en agua 
se podría pensar en una tecnología 
robótica que acopie algo de agua y 
luego te acerques a este robot yen-
do camino al planeta Marte, por 
ejemplo. Entonces, desde el punto 
de vista de exploración, es útil que 
puedan aprovecharse los minerales 
en el sistema solar para fines espa-
ciales.

LA LUNA Y 
SU POTENCIAL
La Luna presenta una abundancia 
del isótopo helio-3, un gas escaso 
en la Tierra, que podría convertir-
se en el combustible ideal no con-
taminante. Tomando en cuenta 
esto, ¿qué tan relevante es el po-
tencial minero que tiene la luna?, 
¿es viable explorarla en términos 
mineros?
La Luna posee helio-3, sin embargo, 
sigue siendo bien escaso por peso. La 
cantidad de toneladas de material que 
se tendrían que mover en la Luna para 
obtener una mina de helio-3 es gigan-
tesca. La tecnología requerida tendría 
que ser de punta.
Es decir, es más fácil minar metales 
preciosos en los asteroides que en la 
Luna. Tú tomas un trozo de asteroide 

“Chile, a pesar de tener un tremendo desarrollo minero, le ha costado ser un líder en 
tecnología aplicada a esta área”, comenta César Fuentes con relación a la posibilidad de 
que el país participe en el desarrollo de la minería espacial. 
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y lo mandas de vuelta a la Tierra y listo, 
acá hacen la extracción. Con el helio-3 
presente en la Luna sería todo mucho 
más complejo.

Pero en términos concretos, ¿es 
viable explorarla?
Totalmente. Aunque es poco lo que se 
conoce de la Luna. Sabemos que sus 
rocas son muy parecidas a las de la 
Tierra. Recién ahora sabemos que hay 
agua con hielo en algunos cráteres 
y cavernas. La tenemos al lado, pero 
aún no estamos tan claros sobre qué 
debiéramos encontrar.

LA RELEVANCIA DE LA TECNOLOGÍA
¿Actualmente existe la capacidad 
técnica y jurídica para enviar al 
espacio naves especializadas que 
puedan extraer minerales?
La legislación no ha considerado real-
mente la explotación minera. Como 
pasa casi siempre, las reglas se van po-
niendo a medida que las cosas suce-
den (…). En este camino al que se está 
aventurando la humanidad, me da la 
impresión de que la industria mine-
ra va a necesitar mucha cooperación 
para que exista más desarrollo.

“La cantidad de 

toneladas de material 

que se tendría que 

mover en la Luna para 

obtener una mina de 

helio-3 es gigantesca. 

La tecnología 

requerida tendría que 

ser de punta”, señala 

César Fuentes.
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Uno de los principales problemas para colonizar otro lugar del sistema solar es el 
abastecimiento. En este escenario, los minerales contenidos en asteroides podrían jugar 
un papel relevante. En la foto, representación del aterrizaje de la nave Hayabusa2 en el 
asteroide Ryugu. 
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Respecto a la parte técnica, hay varios 
problemas. Por ejemplo, los asteroides 
tienen una gravedad que es muy baja, 
por lo tanto, al pisar un asteroide te 
escapas al espacio. Entonces, debes 
agarrarte al suelo y eso es difícil. Por 
ejemplo, la sonda Hayabusa 2 lo que 
hizo fue que al posarse en el asteroi-
des, dispararon una bala con una bo-
quilla para no salir expulsados.
Esto lleva a pensar que es más facti-
ble ir por asteroides que no sean tan 
grandes, porque aún existen varios 
problemas si uno quisiera tener una 
operación para extraer grandes tone-
ladas de material.

En 2014 la Nasa abrió una convo-
catoria para recibir solicitudes de 
empresas interesadas en explorar 
la Luna, ¿cómo proyecta la posibi-
lidad de que en un futuro grandes 
compañías mineras se aventuren a 
extraer minerales desde la Luna?
Recuerdo esa noticia. Es importante 
reflexionar sobre quién es la NASA 
para dar permiso, porque ellos no 
son dueños de la Luna. El permiso 
que ellos otorgan es para empresas 
estadounidenses. La NASA, al darles 
el permiso, se hace responsable de 
las consecuencias del lanzamiento del 
cohete. Va más por ese lado que por 
vender concesiones a la Luna, pero sin 
duda marca un precedente.
Este llamado tiene y tendrá alguna re-
percusión legal. El abrir el espacio a los 
privados es un paso medio inevitable. 
De hecho, la NASA ya se apoya en pri-
vados para sus operaciones.

¿Y considera ético y responsable 
que privados se aventuren a ex-
plorar el espacio para extraer mi-
nerales?
Creo que la ética de minar asteroides 
anda por ahí con la ética de extraer 
cosas del subsuelo de la Tierra. Sin 
embargo, a mí me parece que esto es 
inevitable, que va a hacer que gente 
se involucre con proyectos más es-
pecíficos. Es bastante más eficiente 
que haya un ecosistema de empresas. 
Lamentablemente, lo que termina 
pasando es que es más rentable que 

todas se aglomeren, lo que termina en 
monopolios. 
Pero en principio es positivo, aunque 
es una tremenda amenaza porque es 
otro aspecto más en el cual hay países 
que ya tienen ventaja. 

Y en este escenario, ¿qué rol 
podría tener Chile, tomando en 
cuenta su experiencia en el área 
minera?
Chile, a pesar de tener un tremendo 
desarrollo minero, le ha costado ser 
un líder en tecnología aplicada a esta 
área. Quedarnos en eso solamente 
es perder una tremenda oportunidad 
para desarrollar tecnología, tanto en 
minería como en astronomía. En ese 
sentido, alguna amenaza al statu quo 
es algo positivo para el sistema, para 
empezar a buscar otras alternativas. 
Qué va a pasar con el platino, por 
ejemplo. Es una amenaza real traer 
un asteroide rico en platino, entonces, 
da para preocuparse y para subirse al 
carro también. Chile podría ser un ju-
gador en el negocio de la exploración 
minera espacial, ya que tiene bastante 
experiencia en minería. Porque es algo 
que va a ocurrir, o más bien está ocu-
rriendo, pese a que aún hay bastantes 
incógnitas por dilucidar.
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Si hablamos de la minería en Brasil, resulta difícil no remi-
tirnos a las dos tragedias medioambientales ocurridas en 
2015 y 2019 por la ruptura de diques de relaves pertene-
cientes a la empresa Vale. Ambos hechos marcaron un pre-
cedente para la industria a nivel mundial, la cual puso los 
ojos en este país sudamericano.

Sumado a la ruptura de un dique de relaves perteneciente a la empresa Vale en enero 
pasado, la intención de Jair Bolsonaro de legalizar la minería en la Amazonía, tiene a 
la industria minera en la controversia en lo que va este 2019. Por Camila Morales

MINERÍA EN 
TIEMPOS DE TENSIÓN 
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Así, cuando el sector en Brasil comenzaba a avanzar tras la 
catástrofe ocurrida hace más de tres años, en enero pasado 
nuevamente la industria fue blanco de críticas por la falta de 
control y gestión de sus residuos. Pero eso no es todo. Este 
año la actividad también ha estado en el ojo del huracán 
por otra polémica.
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¿De qué se trata? Al igual que su predecesor, Michel 
Temer, el actual presidente de Brasil, Jair Bolsonaro, 
anunció que buscará legalizar la minería en la Amazo-
nía, el denominado “pulmón del mundo”, zona que 
posee una de las mayores diversidades de plantas, ani-
males, cursos de ríos y minerales del planeta.
El mandatario señaló que las reservas indígenas 
“están impidiendo” el desarrollo de los negocios del 
país, pues Brasil, en su opinión, vive de “materias 
primas”. El objetivo del Ejecutivo es elevar la produc-
ción de minerales, considerando que tiene potencial 
en la minería del oro, níquel, manganeso y uranio. 
De hecho, el país posee la segunda mayor reserva de 
uranio a nivel mundial.
Sumado a estos minerales, el propósito del gobierno 
es potenciar su producto estrella, el hierro, el cual ha 
puesto a Brasil en las grandes ligas, al ser el primer pro-
ductor mundial de este recurso. La idea es continuar 
acrecentando su exportación, que en 2018 significó 
cerca del 17% de las exportaciones del país.

OTRA POLÉMICA
En medio de las declaraciones de Jair Bolsonaro para 
abrir la Amazonía a la industria, la Fundación Nacional 
del Indio, Funai (entidad gubernamental que desarrolla 
políticas relacionadas con los pueblos indígenas), comu-
nicó que un grupo de entre 10 a 15 mineros armados 
invadieron la aldea de Yvytotõ, de la comunidad Wajãpi 
en el mes de julio.
La comunidad señaló a la fundación que su líder, 
Emyra Wajãpi, de 68 años, habría sido asesinado al 
momento de la invasión, hecho que provocó la polé-
mica en Brasil y el mundo. De hecho, la jefa de dere-
chos humanos de la ONU, Michelle Bachelet, condenó 
lo sucedido y llamó a reconsiderar la propuesta de 
una mayor apertura hacia la minería en el área de la 
selva amazónica.
Hasta el cierre de esta edición, la policía brasileña aún 
investiga la muerte del líder indígena, junto con las de-
nuncias de algunos miembros de la tribu Wajãpi de que 
sus tierras fueron invadidas por mineros informales. En 
tanto, en medio de la lucha por abrir el Amazonas a la 
industria, Jair Bolsonaro, insistió que “no hay evidencia 
sólida hasta el momento de que un indio haya sido 
asesinado”.

Al igual que su predecesor, 

Michel Temer, el actual presidente 

de Brasil, Jair Bolsonaro, anunció 

que buscará legalizar la minería 

en la Amazonía.
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GOBIERNO PERUANO ALISTA 
NUEVA LEY GENERAL DE MINERÍA

En el mes de julio, Ecuador 
inició oficialmente la 
explotación minera a gran 
escala en el país, con la 
puesta en marcha del 
proyecto cuprífero Mirador, 
mina a cielo abierto en 
manos de la empresa 

Ecuacorriente, ubicada en el sureste de la Amazonía 
de Ecuador, cerca de la frontera con Perú.
“Hoy es un hito histórico para el país, porque 
empieza la producción industrial de yacimientos 
mineros”, indicó el ministro de Recursos Naturales 
No Renovables, Carlos Pérez, al recordar que el 
proyecto contempla una vida útil de 30 años.
Por su parte, Augusto Flores, gerente de Ambiente 
de Ecuacorriente, destacó que “Mirador está entre 
las 20 minas de cobre más grandes del mundo”.
Con una inversión de US$ 1.348 millones, 
Ecuacorriente producirá unas 1.200 toneladas de 
concentrado de cobre al día.

Que el sector minero en México está mostrando signos de 
repunte, ya es una realidad. Así lo evidencia la agencia de 
estadísticas Inegi, la cual señala que la industria minera de ese 
país registró un alza de 0,1% en la producción durante mayo, lo 
que implica un incremento considerable tras 12 meses de bajas 
consecutivas. 
Al respecto, el presidente Andrés Manuel López Obrador, valoró 
la noticia, y además llamó a poner término a una enemistad de 
larga data entre la empresa Grupo México y el Sindicato Nacional 
de Trabajadores Mineros Metalúrgicos Siderúrgicos y Similares 
de la República Mexicana, más conocido como SNTMMSSRM.

ECUADOR INICIA PRODUCCIÓN 
MINERA A GRAN ESCALA CON 
PROYECTO MIRADOR

SECTOR MINERO EN MÉXICO MUESTRA PAULATINOS SIGNOS DE REPUNTE 

Con el objetivo de renovar una 
legislación que rige desde hace 
aproximadamente 30 años, el 
presidente de Perú, Martín 
Vizcarra (en la foto), anunció 
en su discurso por las fiestas 
patrias del país vecino, que alista 
un proyecto para una nueva ley 
general de la minería.
“La minería es un sector sumamente 
importante para Perú. La norma que la 
rige tiene cerca de 30 años de vigencia, y se hace 
necesario actualizarla para que se adecúe a nuestra 
realidad”, afirmó el mandatario. 
Cabe destacar que el Texto Único Ordenado (TUO) 
de la Ley General de Minería fue aprobado durante 
el gobierno de Alberto Fujimori en 1992, a través 
del Decreto Supremo Nº 014-92-EM, pero su marco 
legal data de 1981.
Por el momento, no se conocen más detalles del 
proyecto que planteará el Ejecutivo para renovar la 
normativa. 
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TOTAL Chile, proveedor
integral para la minería

En el marco de la feria Exponor, recientemente celebrada en Antofagasta en el 
mes de mayo, la compañía de energía francesa presentó sus soluciones integrales 
para la industria minera nacional, como son lubricantes, solventes y especialidades.

En Exponor 2019 la estrategia de 
TOTAL Chile “fue la de presentarnos 
como un proveedor integral que cu-
bre todas las áreas de negocio, como 
son los commodities, especialidades, 
solventes para minería y servicios 
asociados”, señala Juan José Guicha-
rrousse, Director Comercial Industrial 
de TOTAL Chile.

En el mercado actual hay mucha 
segmentación, por lo que la fortaleza 
de TOTAL Chile es contar con un 
portafolio amplio para la industria 
nacional, junto con los servicios y 
asistencia técnica requerida para cada 
área de negocio.

El balance que hace el ejecutivo del evento mine-
ro “fue positivo, en el cual generamos reuniones con 
clientes de grandes compañías, pero también con los 
de la mediana y pequeña minería, para lo cual espera-
mos concretar próximamente nuevos negocios para 
las distintas áreas”. 

Lanzamientos
“Tenemos una estrategia dedicada para la pe-

queña y mediana minería, focalizándonos en entre-
gar soluciones a nuestros clientes con una oferta 
integrada entre productos convencionales en don-
de la logística tiene gran importancia y especiali-
dades, en que el servicio y asistencia técnica en 
terreno es nuestra fortaleza”, comenta Juan José 
Guicharrousse.

Como parte de las novedades que mostró la 
compañía en Exponor, destacó la representación ex-
clusiva de Lubrilog y sus soluciones, “con gran acogida 

reuniones y pruebas en terreno para así demostrar el 
buen rendimiento y asesoría técnica de nuestra em-
presa”, detalla Juan José Guicharrousse.

En el área de solventes, en tanto, TOTAL Chile cuen-
ta con un equipo especializado que trabaja entre Perú y 
Chile, junto a un desarrollador de negocios emplazado 
en Brasil para toda América. “Nuestros solventes son 
de alta calidad. Esto es bien valorado en los grandes 
grupos mineros. Hoy tenemos la logística armada, si 
bien en la actualidad vendemos a mineras menores, 
el objetivo es concretar nuestro primer gran proyecto 
para poder consolidarnos con instalaciones en el país. 
En Perú, en tanto, tenemos una participación importan-
te de mercado”, adelanta el ejecutivo de TOTAL Chile.  

Los softwares TIG 6 y OPTIMAZER también fue-
ron presentados como parte del portafolio integral 
de la compañía, los cuales están en proceso de im-
plementación con una serie de clientes y prospectos. 

-
ción del mercado, proyectando que “actualmente el 
mercado minero se está activando, aunque no con la 
velocidad que esperábamos”, concluye. 
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De acuerdo a datos de Generadoras de Chile, la hidroelec-
tricidad es la tecnología que lidera la participación en el 
Sistema Eléctrico Nacional, con un total de 6.763 MW de 
capacidad instalada en el territorio, de los cuales 3.383 MW 
pertenecen a centrales de embalse y otros 3.380 MW son 
centrales de pasada.
Pese a la baja hidrología que ha estado afectando la opera-
ción de este sector, la hidroelectricidad continúa consolidan-
do su posición dominante en la matriz energética local. Por 
ello, el año pasado Colbún inauguró la central hidroeléctrica 
de pasada La Mina, ubicada en la comuna de San Clemente, 
Región del Maule. 
La obra posee una capacidad instalada de 34 MW, a través 
de la operación de dos turbinas, abasteciendo a cerca de 
86 mil personas, lo que representa el 8% de la Región del 

Tras un período de construcción que duró cerca de 3 años, el 2018 Colbún dio inicio a 
la operación comercial de su central hidroeléctrica de pasada La Mina. En este artículo, 
revista NME constata los principales hechos que revelan el impacto de esta obra en la 
industria eléctrica-energética nacional. Por Daniela Tapia

EL IMPACTO DE LA MINA

ENERGÍA
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Maule. Desde Colbún también señalan que una de sus ca-
racterísticas es que aprovecha el potencial hidráulico del río 
Maule a partir de una captación ubicada aguas abajo de la 
junta con el río Puelche, restituyendo las aguas 2 km más 
abajo del punto de captación.
¿Qué hitos han marcado el desarrollo de La Mina? En estas 
páginas, Revista Nueva Minería y Energía hace un recorrido 
gráfico y cronológico de este proyecto, que por su tamaño, 
se enmarca como la tercera central de Colbún que califica 
bajo la Ley de Energía Renovable No Convencional.

1

2

Central La Mina inició su tramitación ambiental el año 2010, siendo aprobada 
el 2013.

Las obras comenzaron en enero de 2015  y contemplaron una inversión 
de US$ 130 millones.

ENER CENTRAL 42-43.indd   42 07-08-19   11:14



43JULIO 2019 434344JULJULU IO IO 20120199 43AGOSTO 2019

3 Según Colbún, “La Mina es la primera central en Chile que midió su huella 
de carbono durante el período de construcción”.

4

5

La energía de La Mina se inyecta al Sistema Eléctrico Nacional en la 
Subestación Loma Alta.

Durante la construcción de la central se llegó a un peak de 1.000 trabajadores. 
En tanto, un 40% aproximadamente correspondió a mano de obra local no 
calificada.

6 La Mina dispone de un mirador con información sobre las principales carac-
terísticas de la central, la flora y fauna de la zona, y los atractivos turísticos 
de la Ruta Pehuenche.

7 El 26 de octubre de 2018, se inauguró el proyecto con la presencia de las 
principales autoridades del sector.
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El Ministerio de Energía está 
trabajando en una nueva ley 
de biocombustibles sólidos, 
cuyo objetivo apuntaría a 
regularizar el mercado de la 
leña, uno de los formatos de 

de humedad. Por Daniela Tapia

En el mundo se extraen de los bosques, 
anualmente, algo más de 3 mil 700 mi-
llones de metros cúbicos sólidos de ma-
dera. Lo sorprendente de ello es que el 
50% de este enorme volumen se utiliza 

como combustible.
De esto se trata la biomasa, uno de los re-

cursos de generación energética originado 
principalmente a partir de los subproductos de 

los bosques e industria de la madera, como los 
pellets y las astillas, que ha permitido que alrede-

dor de una tercera parte de la población mundial 
lo utilice para cocinar, hervir agua y calefaccionar vi-

viendas. No por nada, los bosques suministran aproxi-
madamente el 40% de toda la energía renovable que se 

produce en el mundo.
Chile, por cierto, no es la excepción. De hecho, la participación de esta 
fuente de generación en la matriz energética local ha venido aumentando 
mediante la operación de plantas generadoras de electricidad, junto al de-
sarrollo de la cogeneración, asociada a la industria forestal, y a los proyectos 
de biogás que funcionan a partir de recursos como residuos de animales, 
lodos de plantas de tratamiento de aguas y residuos de rellenos sanitarios.
Pero pese a que la biomasa representa más del 24% de la matriz energé-
tica primaria de Chile, es un recurso poco conocido en la opinión pública. 
La razón se debería a que su presencia ha sido opacada por el explosivo 
crecimiento que han tenido otras fuentes de energías renovables, como lo 
son principalmente la eólica y la solar.

EN BÚSQUEDA 
DE UN MAYOR 

FORTALECIMIENTO

BIOMASA EN CHILE:

ENERGÍA
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Hoy existen cerca de 500 MW de ca-
pacidad instalada de generación que 
utiliza como recurso primario la bio-
masa, representando un 2,13% de la 
capacidad instalada del país, es decir, 
23.524 MW. 
“Sin embargo, sus altos factores de 
planta permitieron, durante el año 
2018, una generación de 2.387 GWh 
equivalentes al 3,2% de la energía a 
nivel nacional, mostrando un gran 
aporte a la seguridad y potencialmen-
te en la estabilidad del sistema eléctri-
co, en contraposición de las energías 
renovables variables solar y eólica”, 
dice Vannia Toro, gerente de Mercado 
y Regulación de Emoac Consultores.
Las centrales que más aportaron ener-
gía al Sistema Eléctrico Nacional el año 
pasado fueron Santa Fe, de Bioenergías 
Forestales; y las centrales Nueva Aldea 
3 y Viñales de Arauco Bioenergía, que 
en su conjunto alcanzaron una genera-
ción bruta cercana a los 850 GWh.
A nivel internacional, en tanto, las ex-
periencias han sido exitosas. En Reino 
Unido, por ejemplo, la central Iron-
bridge es actualmente la más grande 
del mundo, con una capacidad de 740 
MW, esto es, una potencia mayor a to-
das las centrales que operan con bio-
masa a lo largo de Chile. A esta planta 
le sigue de lejos la central de Alhol-
mens Kraft en Finlandia, que cuenta 
con una capacidad de 265 MW.
“Este último país es uno de los gran-
des referentes en la producción de 
energía eléctrica y térmica a partir de 
fuentes forestales, produciendo cerca 
de un cuarto de su energía en base a 
la quema de madera”, dice la repre-
sentante de Emoac Consultores.
En Asia, los planes son ambiciosos. La 
compañía eléctrica japonesa eRex pre-
tende construir en suelo nipón la se-
gunda mayor planta de producción de 
electricidad por biomasa del mundo, 
con capacidad de 300 MW, cuyas ope-
raciones comenzarían en 2024 ó 2025.
Mientras que en América Latina el 
referente es Brasil, donde la partici-
pación de la biomasa en su matriz 
eléctrica es cercana al 9%, siendo su 
principal recurso la caña de azúcar y 
los residuos forestales.

Pese a que la biomasa 

representa más del 24% 

de la matriz energética 

primaria de Chile, es un 

recurso poco conocido 

en la opinión pública.
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Los bosques suministran aproximadamente el 40% de toda la energía renovable que se 
produce en el mundo. 

REGULANDO EL 
MERCADO DE LA LEÑA 
El mal uso de la leña es uno de los 
problemas que afecta a esta alternati-
va energética en Chile. Tristemente es 
considerada una fuente de generación 
altamente contaminante y que repre-
senta una quinta parte de la biomasa. 
Desde la Asociación Chilena de Bio-
masa (AChBIOM) reconocen esta si-
tuación y señalan que si bien existe 
una excelente utilización de la bioma-
sa a nivel industrial, que representa el 
80% de su uso (térmico y eléctrico), 
a nivel comercial, público y residencial 
(CPR), este recurso tiene problemas 
serios que necesitan ser considerados 
por la autoridad y también por los pro-
pios consumidores. 
Así lo plantea el gerente de la ACh-
BIOM, Antonio Minte, quien sostiene 
que el principal factor del mal uso de 
la leña es la carencia de aislación tér-
mica de los hogares. 
“Esto nos lleva a consumir 3 a 4 veces 
más combustible que en países con las 
mismas condiciones climáticas. Otro 
problema vinculado al uso indiscrimi-
nado de la leña es la pobreza ener-
gética, que se refiere a la incapacidad 
de la población para poder pagar sus 
requerimientos de energía básicos”, 
dice el ejecutivo.
Por ello, el Ministerio de Energía está 
trabajando en una nueva ley de biocom-
bustibles sólidos. Una normativa que 
podría reconocer a la biomasa como 
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combustible, que contemple los subpro-
ductos forestales como parte esencial 
de los biocombustibles en Chile, y que 
además regule el mercado de la leña. 
“Esperamos que esta normativa venga 
a dar el primer paso importante para 
solucionar los problemas de comercia-
lización del formato leña, específica-
mente su fiscalización por contenidos 
de humedad”, comenta Antonio Min-
te, de la AChBIOM, quien agrega que 
lo importante de este proyecto de ley 
es que esté bien redactado y dirigido, 
para que no pase a ser un documento 
más en el Poder Legislativo.
En la asociación también señalan que 
están trabajando en conjunto con el 

Ministerio de Energía, por medio de 
un instrumento Corfo de Bienes Públi-
cos, para homologar el modelo de los 
centros de logística y comercialización 
de la biomasa utilizados en Europa. 
“Esta medida es crucial para el asegu-
ramiento de la calidad de la biomasa, 
en especial a nivel domiciliario”, argu-
mentan en la AChBIOM.

UN MUNDO DE BENEFICIOS
En un contexto donde el país busca 
reemplazar la capacidad instalada de 
centrales a carbón, mediante fuen-
tes no contaminantes, y lograr ser 
carbono-neutral al 2050, las centrales 
de biomasa podrían jugar un rol im-
portante en este escenario dadas sus 
ventajas competitivas y externalidades 
positivas.
Una de ellas, a juicio de Vannia Toro, 
de Emoac Consultores, es que las plan-
tas de biomasa se vislumbran como 
una gran oportunidad de respaldo 
para las energías renovables variables.
Por otro lado, en la Asociación Chi-
lena de Biomasa han calculado qué 
pasaría si en Chile no se utilizara bio-
masa y ésta fuese reemplazada por 
fuentes fósiles, en la misma propor-
ción que participan hoy en la matriz. 
¿La conclusión? Chile podría emitir 
alrededor de 30 millones más de to-
neladas de CO2.
“Por esto, creemos relevante que el Es-
tado visualice las reducciones de CO2 
a nivel industrial, al cambiar calderas 
o equipos que utilicen fósiles por bio-
masa, y se reconozcan además otros 
beneficios como el desarrollo local, 
por el uso de una fuente energética 
propia y no importada como el diésel 
o el gas natural”, manifiesta Antonio 
Minte, gerente de la entidad.
Así las cosas, los especialistas creen 
que el posicionamiento de la biomasa 
en la matriz energética podría seguir 
consolidándose en medio de un pano-
rama donde el cuidado medioambien-
tal está cobrando mayor protagonis-
mo. Y también porque es una opción 
que contribuye a la independencia 
energética del país, sumándose así 
a la economía circular que el mundo 
estaría exigiendo como nuevo modelo 
de sustentabilidad.

Antonio Minte, 
gerente de la Asociación 
Chilena de Biomasa (AChBIOM). 

Vannia Toro, 
gerente de Mercado y 
Regulación de Emoac Consultores. 
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Los altos factores de planta de las centrales de biomasa permitieron, durante el año 
2018, una generación de 2.387 GWh equivalentes al 3,2% de la energía a nivel nacional.
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La biomasa es actualmente un importante insumo energético para 
Chile. Según datos del balance nacional de energía al año 2017, ocupa 
el segundo lugar del consumo de energía secundaria a nivel nacional 
con cerca de un 17% (aprox. 80.000 TCal/año). El uso de biomasa 
representa el 18% del total del consumo del sector industrial, el 27% 
del total del consumo del sector comercial-público-residencial y un 
23% del consumo de los centros de transformación, principalmente 
para la autoproducción de electricidad. 

Estos datos nos permiten pensar que este tipo de energético debiera 
tener un rol cada vez mayor en la matriz nacional, más aún considerando 
la vocación forestal del país y un potencial estimado superior a los 
2.100 Mwe de potencia eléctrica instalable.

Además, la generación en base a biomasa prácticamente no emite 
gases de efecto invernadero, lo cual la constituye en un elemento que 
permitiría contribuir significativamente a las metas de descarbonización 
que se ha impuesto el actual gobierno, como sustituto de las alternativas 
fósiles. Además, es un combustible local y con escasa volatilidad a los 
precios internacionales. 

Sin embargo, el uso de la biomasa presenta desafíos. En particular, el 
mal uso de la leña es responsable de más del 90% de las emisiones 
de material particulado en las ciudades del sur de Chile, lo que genera 
importantes impactos sobre la salud de la población. 

Ello ha requerido la coordinación de diversos entes públicos para 
regular este mercado y mejorar su desempeño ambiental, por ejemplo, 
transformando el mercado de la leña en uno formal y regulado. Una de 
las herramientas que se deben destacar en este sentido, es el proyecto 
de ley de biocombustibles que se encuentra pronto a ser ingresado al 
Congreso. 

En este contexto, y considerando el anteproyecto de ley de cambio 
climático que está finalizando su fase de consulta pública, y que 
establece la meta para Chile de ser carbono neutral al año 2050, cabe 
preguntarse cuál será el rol de la biomasa en su cumplimiento y qué 
prioridades se establecerán para poder avanzar, aprovechando las 
oportunidades y abordando sus desafíos. 

Para avanzar en ese sentido, existen dos temas clave a abordar. El 
primero es contar con una regulación adecuada, en donde la biomasa 
sea declarada formalmente como combustible. El segundo, es fomentar 
modelos productivos de abastecimiento seguro, de gran escala, con 
sistemas de trazabilidad que aseguren un producto estándar y de 
calidad garantizada, integrando la cadena productiva. 

El impulso a la implementación de Centros Logísticos y de 
Comercialización de Biomasa (CLCB) es la alternativa que en países 
desarrollados ha permitido cumplir con estos objetivos, y que en Chile 
está comenzando de forma incipiente. 

Estos sistemas de producción son la base para el desarrollo de la 
industria, permitiéndole convertirse en una alternativa de alto impacto, 
tanto en las estrategias climáticas del país como en asegurar un aire 
más limpio en las ciudades del centro-sur.

líder de Proyectos del Área de Recursos Naturales de EBP Chile

La generación en 

base a biomasa 

prácticamente no 

emite gases de 

efecto invernadero, 

lo cual la constituye 

en un elemento que 

permitiría contribuir 

a las metas de 

descarbonización.

Por Sergio Sáez,

BIOMASA, ESCENARIO ACTUAL 
Y SUS DESAFÍOS EN CHILE
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Una utilidad neta de US$81 millones registró Engie 
Energía Chile durante el primer semestre, lo que implicó 
un aumento significativo respecto del mismo período del 
año anterior, es decir, US$35 millones.
Asimismo, de acuerdo al estado de resultados informado 
por la empresa a la Comisión para el Mercado Financiero, 
en el primer semestre los ingresos operacionales 
alcanzaron los US$766 millones, es decir, un incremento 
de 27% en relación al año anterior, mientras que el 
Ebitda consolidado avanzó un 53%, llegando a US$285 
millones.
“Ambos avances se debieron principalmente a mayores 
ventas de energía en el segmento de clientes regulados, 
producto del aumento en la demanda contratada por 

ENGIE ENERGÍA CHILE REGISTRA UTILIDADES 
DE US$ 81 MILLONES EN PRIMER SEMESTRE

El Servicio de Evaluación Ambiental (SEA) de la Región de 
Antofagasta aprobó la Resolución de Calificación Ambiental 
(RCA) del parque eólico Llanos del Viento, de la empresa 
Mainstream Renewable Power Chile. 
El proyecto, que involucra una inversión total de US$400 
millones, contará con 42 aerogeneradores y tendrá una 
capacidad instalada de 222,6 MW, “lo que equivale al 
consumo energético de unos 168 mil hogares al año”; 
asegura la propia empresa.
La iniciativa estará ubicada 34 km al este de la ciudad de 
Antofagasta y se conectará al Sistema Eléctrico Nacional 
(SEN) en la Subestación Eléctrica O’Higgins mediante una 
línea de alta tensión de 220kV. 

SEA ENTREGA APROBACIÓN AMBIENTAL 
AL PROYECTO EÓLICO LLANOS DEL VIENTO

DESIGNAN A FRANCISCO JAVIER LÓPEZ 
COMO NUEVO SUBSECRETARIO DE ENERGÍA

En reemplazo de Ricardo Irarrázabal, quien asumió como subsecretario de 
Minería, el gobierno designó a Francisco Javier López (en la foto) como nuevo 
subsecretario de Energía.
El profesional es abogado de la Pontificia Universidad Católica de Chile y 
LL.M. and Certificate in Business Administration de la Northwestern University 
School of Law.
Anteriormente se desempeñó como coordinador regulatorio y legislativo 

del Ministerio de Economía. También fue jefe de gabinete y coordinador de 
Políticas Sanitarias del Ministerio de Obras Públicas.

Durante el primer gobierno de Sebastián Piñera, López fue asesor jurídico de 
la Subsecretaría de Salud Pública, además de haber sido jefe de gabinete de la 

Dirección de Presupuestos del Ministerio de Hacienda.

las compañías distribuidoras de la zona centro-sur del 
SEN a partir de 2019, así como también a otros ingresos 
operacionales”, indicó la compañía.
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Enel Green Power (EGP) 
presentó ante el Servicio de 
Evaluación Ambiental (SEA) 
la Declaración de Impacto 
Ambiental (DIA) del proyecto 
planta fotovoltaica Sierra 
Gorda Solar, ubicado en la 
Región de Antofagasta.

La iniciativa, que es considerada la planta solar más 
grande que se planea construir en Chile hasta el 
momento, contempla 400 MW de capacidad instalada y 
una inversión estimada de US$ 400 millones.
El gerente general de EGP, Valter Moro, explicó que “Sierra 
Gorda Solar está actualmente en evaluación y es parte 
del plan de crecimiento de energías renovables para los 
próximos años de Enel Green Power Chile en el país y en 
particular, en la Región de Antofagasta”.

ENEL GREEN POWER INGRESA A 
TRÁMITE AMBIENTAL EL MAYOR 
PROYECTO SOLAR DEL PAÍS

CHILE DESTACA COMO PAÍS ATRACTIVO 
PARA INVERTIR EN ENERGÍAS RENOVABLES
En los últimos años, Chile se 
ha posicionado como un actor 
relevante en energías renovables. 
Así lo confirma un estudio 
realizado por la consultora EY, 
en su última edición del Índice 
de Atractivo País para Energías 
Renovables (Recai).
Este análisis ubica a Chile en el puesto número 11 entre 
40 mercados, manteniendo su posición en relación a la 
última medición. 
Dentro de los tipos de tecnología que se analizaron, el país 
destaca por su potencialidad para el desarrollo de centrales 
eólicas offshore (fuera de la costa), donde está en el lugar 
6, al igual que en energía marina. Esto, a pesar de que 
ambas energías aún no se han desarrollado en Chile.

Representantes de las empresas y gremios del 
sector energético firmaron un manifiesto, con el 
fin de establecer “el compromiso de trabajar para 
una mayor participación e inserción laboral de las 
mujeres en el sector energía, que se traduzca en 
mayor balance en puestos de liderazgo, equidad en 
las remuneraciones, entre otros factores”.
Por ello, el ministro de Energía, Juan Carlos Jobet, 
lideró una jornada de trabajo para revisar los principales 
aspectos que contemplará el “Plan de Acción 2019-
2022”, que deberá estar listo a fin de año.

GREMIOS DEL SECTOR FIRMAN 
ACUERDO PARA AUMENTAR 
INSERCIÓN FEMENINA 
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En 1907, Chile y Argentina fueron pioneros en materia de 
conservación de la flora y fauna en Sudamérica. En territorio 
nacional, se creó la primera área protegida (Reserva Fores-
tal Malleco, Región de la Araucanía), marcando un prece-
dente para el resto de las naciones de América del Sur. Sin 
embargo, más de un siglo después, el país ha quedado atrás.
Viviendo en medio de un contexto en que los efectos del 
cambio climático afectan directa o indirectamente a la bio-
diversidad del planeta, resulta fundamental asegurar la con-
servación del entorno. Es ahora cuando se hace necesario 
concretar acciones que aseguren la protección de la flora y 
fauna.
Tomando en cuenta la necesidad de ampliar la red de áreas 
protegidas terrestres y marinas, Chile ha querido ahondar 
en esta temática. Por ello, la Conferencia de las Partes de 
Naciones Unidas, más conocida como COP 25, que este año 
se realizará en Santiago, incluirá la biodiversidad como una 
temática a analizar. 
La cumbre del cambio climático más importante a nivel 
mundial aterrizará en el mes de diciembre, con represen-
tantes de 197 países. Con el objetivo de conocer las áreas 
a debatir, revista Nueva Minería y Energía incluye mensual-
mente una nota con expertos que entregan sus proyecciones 
respecto a los acuerdos que Chile pueda establecer. En esta 
edición, la biodiversidad es el tema a profundizar.

Asegurar la protección y conservación de la 
biodiversidad, resulta elemental para apostar 
por un desarrollo sustentable como sociedad. 
A sólo meses de que la cumbre del cambio 
climático más importante a nivel mundial 
aterrice en Chile, revista NME analiza esta  
temática, la cual será debatida en el encuentro.  
Por Camila Morales

LA IMPORTANCIA 
DE LA BIODIVERSIDAD

COP 25:
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¿Cuáles son los principales desafíos que tiene 
el país en la materia?
El principal desafío que existe en Chile es el de 
definir una institucionalidad adecuada. En ese 
sentido, la tarea más urgente es la aprobación del 
Servicio de Biodiversidad y Áreas Protegidas, el 
cual se encuentra en discusión para su aprobación 
en el poder legislativo. La aprobación del Servicio 
es fundamental, ya que permitirá organizar los ins-
trumentos y herramientas, los cuales han estado 
históricamente dispersos dentro de la instituciona-
lidad ambiental. 

¿Cómo evalúa el compromiso que tienen las 
empresas y el gobierno en Chile con la biodi-
versidad? 
El compromiso del mundo empresarial ha estado 
históricamente relacionado al cumplimiento de las 
normas relacionadas al impacto ambiental de los 
proyectos. En este sentido, se esperaría un mayor 
compromiso con la temática a través de una 
actitud que deje de ser reactiva y busque apoyar 
las estrategias de protección y conservación de la 
biodiversidad que son definidas tanto por la insti-
tucionalidad ambiental, como por la sociedad civil. 
En el caso del gobierno, se destaca un interés cre-
ciente el cual se debería concretar con la definición 
de una institucionalidad propia (el Servicio de Bio-
diversidad y Áreas Protegidas).

¿Qué medidas debieran implementarse en el 
país para aportar en la protección y cuidado 
de la biodiversidad?
Además del desarrollo de la institucionalidad ade-
cuada, se hace urgente el desarrollo de acciones 
que aborden el principal problema para la manten-
ción de la biodiversidad en Chile: la pérdida y frag-
mentación de los ecosistemas naturales. En este 
sentido, deben definirse medidas concretas que 
impidan la conversión de los ecosistemas natura-
les en otros tipos de coberturas de uso de suelo, 
como la agrícola o las plantaciones forestales. 

PATRICIO PLISCOFF, 
ACADÉMICO E INTEGRANTE DEL CENTRO DEL 
DESIERTO DE ATACAMA Y CENTRO CAMBIO GLOBAL UC
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Además, medidas asociadas a la restauración de 
los ambientes degradados, sería un complemento 
fundamental a las medidas que busquen limitar la 
conversión de los ecosistemas naturales. 

¿Cuáles son sus expectativas sobre los com-
promisos que Chile podría asumir a partir de 
la cumbre COP25 respecto a este tema?
A partir de los resultados de las cumbres an-
teriores, las expectativas deberían ser limitadas 
respecto a los compromisos a asumir por el país 
organizador. En general, el interés de este tipo 
de reuniones está más relacionado a la defi-
nición de acuerdos globales. Si Chile es capaz 
de presentarse como un país interesado en la 
temática, a través de la aprobación de una ins-
titucionalidad, o con la incorporación de la te-
mática biodiversidad en la nueva Ley de Cambio 
Climático que se está preparando; se estaría 
cumpliendo con las expectativas mínimas y se 
estaría avanzando en la protección y conserva-
ción de la biodiversidad del país.

ESPECIAL COP 25
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ARENAS DE FRACTURA
Para la industria de áridos, las arenas de fractura representan un mercado 
de gran interés dado su elevado precio. En este contexto, Eral ha diseñado 
y suministrado diversas plantas de tratamiento para arenas de fractura, con 
una tecnología eficiente y sustentable.

En los últimos años la producción no convencional de gas y petróleo ha adquirido una enorme 
importancia debido, principalmente, al auge de las técnicas de perforación conocidas como Fracking, en 
las que las Arenas de Fractura Hidráulica, conocidas por su denominación en inglés como Frac-Sand, 
son uno de los elementos esenciales. 

Para la industria de preparación y elaboración de áridos estas arenas especiales representan un 

adecuadas plantas de tratamiento, combinando procesos vía húmeda y vía seca. En general, el pro-

posterior de la arena seca para obtener los tamaños requeridos por el mercado. 

Fracturación Hidráulica o Fracking
-

Figura 1 Figura 2
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Procesos de tratamiento
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Figura 3
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Cuatro jóvenes egresados de carreras mineras fueron reconocidos por su buen 

laboral, los nuevos profesionales dan a conocer su visión de la industria, así como sus 
proyecciones en ella. Por Camila Morales

No cabe duda que en el marco del proceso de digitaliza-
ción que vive la minería, se requerirán nuevas competencias 
laborales. El mundo transita por la denominada “4ta revolución 
industrial”, la que posiciona a las tecnologías como las prota-
gonistas del crecimiento y el mejoramiento de la productividad.
En este contexto, los jóvenes que recientemente han egre-
sado de sus estudios universitarios tienen bastante que 
aportar. Con nuevas habilidades y competencias, los profe-
sionales buscan contribuir en la optimización de los proce-
sos de la industria minera.
Eso bien lo saben cuatro jóvenes egresados que fueron dis-
tinguidos por el Instituto de Ingenieros de Minas de Chile 
(IIMCh), entidad que premió a los mejores egresados de las 

carreras de ingeniería en minas y/o metalurgia de la Uni-
versidad de Chile, de Santiago, Católica y de Concepción, 
correspondientes a la promoción 2018.
Además de reconocer la dedicación y responsabilidad que 
tuvieron los jóvenes con la carrera, este reconocimiento 
también permite ahondar en el perfil de los nuevos profe-
sionales mineros. ¿Qué quieren y qué esperan de una de las 
industrias más relevantes del país?
En entrevista con revista NME, los nuevos profesionales dan 
a conocer su visión sobre el sector, qué planes laborales tie-
nen a futuro, y cuáles consideran que serán los desafíos a los 
que deberán enfrentarse en el marco de la transformación 
digital que vive la minería y el mundo. 

¿CÓMO PROYECTAN LA 
INDUSTRIA MINERA LOS 
NUEVOS PROFESIONALES?

58 AGOSTO 2018
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¿Cuáles son tus planes y/o proyecciones 
como profesional?
En el corto plazo, quiero desempeñarme en el área 
de operaciones. Esto permitirá desenvolverme en el 
área de planificación minera en el futuro, que es lo 
que más me gusta. Respecto al largo plazo, quiero 
trabajar en el extranjero para desarrollar más habilida-
des, tener otra visión y aprender otra cultura de ope-
ración. Por otro lado, quiero desarrollar un máster en 
el extranjero. Todo para poder ser un profesional más 
competente y poder volver a Chile a aportar valor.

¿Cómo visualizas la situación del campo labo-
ral en el que te estás insertando?
Ingresar al mundo laboral es difícil. Con la alta 
cantidad de egresados, los programas para entrar 
como ingeniero en entrenamiento se han vuelto 
más exigentes, por lo que ya no basta con solo te-
ner el título, sino que hay que marcar diferencias 
durante el proceso académico (…). El escenario en 
el que me estoy insertando es bastante apasionante. 

La minería de hace diez años no es la misma que 
la de ahora. En ese sentido, tenemos muchos de-
safíos y hay que ir avanzando con los nuevos de-
sarrollos tecnológicos, regulaciones am-
bientales, automatización y control 
de productividad y costos.

¿Cuál es tu opinión respecto 
a la minería en Chile?, ¿qué 
aspectos destacas y en qué 
áreas crees que aún existen 
desafíos por superar?
La minería en Chile sigue siendo 
un pilar fundamental para el país. 
Si queremos ser líderes debemos 
centrarnos en la innovación y au-
tomatización de los procesos, ver 
un poco más allá. La innovación 
no es sólo la incorporación de 
nuevas tecnologías, es también 
cambiar nuestra forma de pensar.

¿Cuáles son tus planes y/o proyecciones como 
profesional?
En el corto plazo, me gustaría aplicar mis estudios 

y habilidades en terreno, para conocer de cerca 
la industria. Luego de eso, me proyecto en el 
área de finanzas. Considero que es clave que 
un ingeniero/a en minas se introduzca en te-
mas alejados del proceso productivo, pero 
relacionados de todas formas, ya que al 
manejar los estados financieros, se puede 
observar, analizar y optimizar el negocio 
desde un foco distinto. 

¿Cómo visualizas la situación del campo 
laboral en el que te estás insertando?
Creo que la minería actual es muy dis-

tinta a la que conocemos por la teoría en 
la universidad. Si bien nos entregan las 
herramientas para comprender el nego-
cio, es necesario que tomemos estas he-

rramientas y las apliquemos al escenario actual. 
Es sabido que la oferta de ingenieros en minas 
creció bastante, por lo que encontrar un trabajo 
se torna más difícil. Sin embargo, esto se trans-
forma en una oportunidad y un desafío personal 
para destacar. 

¿Cuál es tu opinión respecto a la minería en 
Chile?, ¿qué aspectos destacas y en qué áreas 
crees que aún existen desafíos por superar?
Destaco la activa incorporación de la mujer en la 
industria. Las mujeres tenemos las mismas capaci-
dades y herramientas que los hombres, y nuestro 
rol dentro del rubro ha tomado importancia (…). 
Por un tema cultural y social, hay personas que les 
cuesta confiar en la contribución de una mujer en 
un cargo importante, o simplemente tener que tra-
bajar codo a codo con una de nosotras. Las nuevas 
generaciones tenemos que cambiar la visión que se 
tiene de la mujer en la industria. 

“Hay que marcar diferencias 
  durante el proceso académico”

“Las nuevas generaciones tenemos que cambiar  
  la visión que se tiene de la mujer en la industria”

PEDRO SANHUEZA, UNIVERSIDAD DE CHILE:

NICOLE VILLELA, UNIVERSIDAD DE SANTIAGO:
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¿Qué significó para ti ser reconocido por el IIMCh 
como uno de los mejores egresados de 2018?
Me produce una gran alegría porque lo interpreto 
como un reconocimiento al esfuerzo de años, pero me 
produce más satisfacción utilizar el premio como medio 
para agradecer la ayuda y apoyo que mi familia, pro-
fesores/as y amigos/as me dieron durante el proceso.

¿Cómo visualizas la situación del campo laboral 
en el que te estás insertando?
La oferta de ingenieros no sería un problema si la 
necesidad de talento creciera al mismo ritmo. Sería 
bueno preguntarnos qué haremos para fomentar el 
crecimiento de las empresas, o bien con profesiona-
les insatisfechos por la dificultad de encontrar traba-
jo. Por otro lado, se están necesitando profesionales 
con capacidades más específicas. Sería provechoso 
que universidades diseñen sus programas de la mano 
de empresas mineras, ya que esto permitiría generar 

profesionales alineados con las nuevas necesidades 
de la industria.

¿Cuál es tu opinión respecto a la minería en Chile?, 
¿qué aspectos destacas y en qué áreas crees que 
aún existen desafíos por superar?
El futuro de la minería se basará en cómo resol-
verá algunos desafíos. Primero, la industria 
debe encontrar una forma de hacer minería 
sustentable y amigable con el medio am-
biente. Segundo, la minería debe atraer 
talento femenino. Todos sabemos los be-
neficios que puede traer la mujer a la in-
dustria. Por último, las personas están to-
mando más conciencia de que estamos 
explotando recursos de todos los chile-
nos. Si a esto le sumamos el ‘envejeci-
miento’ de los yacimientos, nos urge la 
necesidad de mejorar continuamente.

¿Cuáles son tus planes y/o proyecciones como 
profesional?
Ser un exponente en minería, y no sólo por mis ha-
bilidades técnicas, sino que también por mi carisma. 
En particular, hoy me encuentro desarrollándome 
como profesional en Codelco, y me gustaría perdu-
rar en esta empresa, ya que para mí significa jugar 

en la ‘selección chilena’. Por otro lado, me en-
cantaría continuar mis estudios enfocados 

en modelación matemática, ya que ésta 
fue el área de conocimiento que más 
me robó la atención durante mis estu-
dios.

¿Cómo visualizas la situación del 
campo laboral en el que te estás 
insertando?
La situación laboral es cada vez más 
compleja, ya que las organizacio-
nes exigen no sólo poseer buenas 
calificaciones, poseer habilidades 

blandas o haber salido de una buena universidad, 
sino que buscan además personas con mayores 
logros en su trayectoria. Por otro lado, existe una 
fuerte competencia en el ingreso al mundo profe-
sional, principalmente por una exagerada oferta de 
ingenieros dedicados a este rubro, lo que nace de 
una mayor oferta de este tipo de carreras en dema-
siadas universidades. 

¿Cuál es tu opinión respecto a la minería en 
Chile?, ¿qué aspectos destacas y en qué áreas 
crees que aún existen desafíos por superar?
La minería nacional ha logrado ser exponente a ni-
vel mundial. Sin embargo, el desafío más grande 
que enfrenta es alcanzar la automatización comple-
ta de sus procesos para evitar el riesgo de capital 
humano. Esto también trae consigo una disminu-
ción de la entalpía en proceso productivo, y es clave 
en este punto exigir en un futuro no muy lejano 
que todo profesional minero deba saber acerca de 
programación, control y automatización.

“Se están necesitando profesionales   

“Existe una fuerte competencia 

ANDRÉS VENTURINO, UNIVERSIDAD CATÓLICA:

MATÍAS CASTRO, UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN:
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Por Camila Morales

En el marco del  6° Seminario Internacional en Gestión de Relaves, Tailings 
2019, representantes de centros de estudios y empresas se congregaron para 
dar a conocer productos y servicios relacionados a una mejor gestión de este 
proceso en la industria minera.

Las compañías entregaron información relativa a nuevas tecnologías para apor-
tar en temáticas como la aplicación en movimientos de terrenos, sistemas de 
evaluación de la estabilidad de los sistemas de contención, e impulsores para 
evitar la filtración de relaves de alta capacidad.

A continuación, algunas presentaciones que destacaron en el evento organi-
zado por Gecamin, la Universidad Técnica Federico Santa María, el centro de 
investigación AMTC y la Universidad de Alberta; actividad que congregó a más 
de 430 delegados provenientes de 20 países.

GESTIÓN DE 
RELAVES BAJO LA LUPA 

ESPECIAL TÉCNICO

El transporte de relaves mediante ductos presenta 
un alto nivel de riesgo. Resulta pertinente lograr un 
óptimo desempeño, y una optimización de los 
planes de mantenimiento contribuye a esto. Frente 
a este escenario, Ausenco presentó una metodología 
que toma elementos de RCM (mantenimiento 
centrado en confiabilidad), y se enfoca en analizar 
los modos de falla dominantes identificados en la 
operación. De esta manera, se asegura que las 
actividades que componen el plan, con sus 
frecuencias y recursos, no dejen modos de falla 
dominantes sin atender y evitar el uso de recursos 
en actividades que no agregan valor. Luego de una 
optimización, se pueden obtener reducciones en 
los costos de mantenimiento del sistema sin que 
esto signifique aumentar el riesgo.

Inmarsat expuso una solución para el monitoreo 
de tranques de relaves que permite una toma de 
decisión más rápida, mejora las normas de 
seguridad y ayuda a respaldar el cumplimiento 
regulatorio. El servicio permite ver punto de datos 
de cada tranque al instante, en un mismo panel 
de control y por una tarifa mensual única. Por medio 
de sensores se mide la elevación del tranque, las 
presiones piezométricas, las lecturas del 
inclinómetro y las condiciones climáticas, mediante 
la infraestructura de la Red de Área Amplia de Largo 
Alcance (LoRaWAN). Estos dispositivos reportan a 
intervalos fijos regulares a un gateway LoRaWAN, 
que tiene la capacidad de agregar datos entre 5 y 
15 kilómetros. Luego, los datos se transmiten a un 
panel de control de la nube de manera satelital. 

Por una optimización 
del mantenimiento

Solución para el 
monitoreo de relaves
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En el marco del evento, Wood Chile analizó el rol 
del Ingeniero de Registro (IdR) en depósitos de 
relaves, a través de la revisión de las guías, 
estándares y normativa actual y de la experiencia 
adquirida por la empresa en la implementación 
del servicio de IdR en varios depósitos de relaves 
del país. En la presentación, se describieron las 
dificultades que se han identificado durante la 
implementación del IdR, entre las cuales se 
encuentran: control documental deficiente,  mal 
entendimiento del alcance del servicio, rotación 
del personal, falta de definición de los roles y 
responsabilidades, entre otros, para finalmente 
describir los desafíos futuros para la adecuada 
gestión e implementación del IdR.

La disposición de relaves en tranques con muro de 
arenas provenientes de la clasificación del relave 
espesado, es la tecnología más usada y probada 
en Chile. El muro de arena, al inicio, ha presentado 
contingencias debido a la falta de área y a que el 
drenaje no se ha “cebado”. Éstas son mayores en 
caso de alta velocidad de crecimiento inicial (> 3 
m/mes). Es por ello que desde Shimin Ingeniería 
han observado que la colocación hidráulica y la 
aplicación de ciertos criterios simples de diseño y 
secuencia de construcción han permitido mitigar 
la ocurrencia de tales desviaciones, con gran 
impacto en la alta calidad y continuidad de las 
operaciones normales y en la integridad del 
tranque.

El rol del Ingeniero 
de Registro

Nuevos criterios 
para muros de arena
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LA VISIÓN DE LAS 
EMPRESAS PROVEEDORAS

LUBRICANTES:

En este artículo, tres compañías especializadas en el mercado de los lubricantes dan a 
conocer su apreciación respecto a la evolución de este tipo de soluciones y su oferta para 
la industria minera. Por Daniela Tapia

Son considerados como elementos clave dentro de la 
mantención de una operación minera. Se trata de los lu-
bricantes industriales especializados, que se aplican para 
cuidar y proteger los equipos móviles y fijos utilizados en 
el rubro minero.
Según la literatura, la función esencial de un lubricante 
apunta a disminuir la fricción entre piezas en movimiento 
de un equipo, con el fin de que el desgaste de éstas sea 
menor y, como consecuencia, pueda prolongarse su vida 
útil, para estar un mayor tiempo en operación.
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Hoy la industria minera está trabajando con un amplio mix 
de lubricantes, donde destacan los aceites básicos sintéticos 
y/o lubricación automática, que contribuyen a mejorar la 
disponibilidad de las maquinarias.
¿Qué otras innovaciones se han incorporado a los lubricantes? 
¿Cómo ha evolucionado este mercado? ¿Qué está deman-
dando la industria minera y cuál es la oferta de las empresas 
proveedoras? En este especial, Revista Nueva Minería y Energía 
da a conocer la visión de tres empresas proveedoras que han 
desarrollado lubricantes de distinta tecnología para la minería.

ESPECIAL TÉCNICO
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Lincoyán Castillo, jefe departamento técnico Bel-Ray Chile:

Justo Verdejo, subgerente de Ventas Industriales de Lubricantes de Enex:

Juan José Guicharrousse, director Comercial Industrial en Total Chile:

¿Cómo analizan el mercado de lubricantes en comparación a años 
anteriores?
El mercado de lubricantes para la minería ha estado con un 
consumo estable. Los suministros de lubricantes crecen cuando 
se incorporan nuevas faenas a la industria o cuando la tasa de 
equipos que se incorporan a las faenas es mayor a los que se están 
dando de baja por obsolescencia tecnológica. 

¿Qué innovaciones tecnológicas han incorporado en sus productos?
Permanentemente se están investigando y desarrollando nuevos 
tipos de lubricantes, en especial en nuevos espesantes para grasas. 
La incorporación de lubricantes de base sintética con capacidades 
de carga superior a las habituales ha sido nuestra respuesta a las 
demandas del mercado.

¿Cómo analizan el mercado de lubricantes en comparación a años 
anteriores?
El mercado en el segmento gran minería se mantiene muy activo, pero 
con una leve tendencia a la baja en consumos. El principal foco está 
puesto en maximizar la productividad en las operaciones mineras, lo 
que impacta a ciertos productos como los lubricantes. 

¿Qué innovaciones tecnológicas han incorporado en sus 
productos?
En línea con las necesidades del mercado, nuestra oferta de servicios 
y productos a la gran minería está muy enfocada en productividad, 
donde se destaca la introducción de productos de mejor performance 
(sintético y semi-sintéticos), que permiten aumentar los períodos de 
cambios de aceites lubricantes.

¿Cómo analizan el mercado de lubricantes en comparación 
a años anteriores?
El mercado de lubricantes en minería cada vez es más exigente 
en relación a especificaciones técnicas y servicios asociados. Hoy 
en día, los servicios asociados a la venta como inspecciones en 
terreno, capacitaciones, asistencia técnica, software de 
mantención y otros, son clave a la hora de fidelizar a nuestros 
clientes.

¿Qué innovaciones tecnológicas han incorporado en sus productos?
Total Chile siempre va a la vanguardia de las innovaciones 
tecnológicas. Contamos con aceites lubricantes de la línea Fuel 
Economy para el ahorro de combustible; productos High Efficiency, 
los cuales permiten aumentar la eficiencia en el sistema productivo, 
además de productos de la línea Biodegradable y Eco-Friendly. A 

¿Cómo ha respondido la industria 
minera frente a su oferta? ¿A qué 
compañías mineras ofrecen sus 
servicios?
En la medida que la industria 
minera reconoce que el usar 
lubricantes de alta tecnología es 
beneficioso para su operación, 
debido a la buena relación de costo- 
beneficio, reacciona de forma positiva. 
Nuestro actuar nos permite tener presencia prácticamente en toda 
la gran, mediana y pequeña minería a través de nuestra red global 
de oficinas en el territorio nacional, entregando productos y asistencia 
técnica en terreno que soporten las aplicaciones sugeridas. 

¿Cómo ha respondido la industria 
minera frente a su oferta? ¿A qué 
compañías mineras ofrecen sus 
servicios?
Hoy Enex-Shell tiene una 
participación de mercado 
superior a 55% con foco en gran 
minería. Destacan clientes como 
Collahuasi, Escondida-BHP, AMSA 
y Codelco. Con todos estos clientes 
tenemos proyectos asociados a la 
optimización, mejorando la performance 
de lubricantes y así por ejemplo, extender períodos de cambio de 
aceites lubricantes o incluso, generar ahorro de combustible. 

esto se suman los softwares de 
mantención y ahorro energético 
como TIG 6 y Optimazer.

¿Cómo ha respondido la industria 
minera frente a su oferta? ¿A qué 
compañías mineras ofrecen sus 
servicios?
Las compañías mineras han 
respondido con mucho entusiasmo 
y expectativas a nuestra completa 
línea de productos y servicios asociados. 
Actualmente, estamos en contacto con la pequeña y mediana 
minería en Chile, y con las grandes compañías mineras 
internacionales.   
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BOMBEO DE EMULSIONES 
PARA LABORES DE 
DESARROLLO SUBTERRÁNEO

Por Manuel Antonio Suban*
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SU USO EN LA 
EXCAVACIÓN DE TÚNELES
Esta alternativa de carguío de ex-
plosivos en trabajos de desarrollo 
horizontal para labores subterrá-
neas, reemplaza de mejor manera 
el sistema tradicional (manual) de 
carguío de explosivos encartucha-
dos. A mayores secciones, se obtie-
ne un buen nivel de productividad y 
también un menor costo global por 
metro de avance. 
Grandes ventajas son la disminución 
del número de perforaciones reque-
ridas al aumentar el diámetro de per-
foración, lo que redunda en acortar 
los ciclos de perforación y de carguío 
del explosivo. Se generan menos ga-

ses nocivos y su menor tiempo de 
evacuación, lo que permite a su vez, 
una rápida extracción de material 
tronado.

EQUIPOS PARA EL 
CARGUÍO DE EXPLOSIVOS
Hoy el mercado ya dispone de una 
nueva generación de equipos, que 
tiende a la miniaturización de com-
ponentes y que permite transportar 
unidades en vehículos de carretera 
del tipo 4x4, con el consiguiente 
menor costo de inversión. Respecto 
a su funcionamiento, las unidades 
disponen de autonomía de opera-
ción al trabajar con baterías de litio 
ciclo profundo, tal cual lo hacen los 
vehículos eléctricos, lo que se tradu-
ce en una total independencia del 
sistema que alimenta de energía a 
la red en interior mina, y generar 
nula contaminación de gases noci-
vos al interior del túnel por acción 

Las emulsiones bombeables para su 
uso en el desarrollo de túneles tanto 
en minería como en obras civiles, es 
una tecnología ampliamente utilizada 
en Chile y en forma más incipiente, en 
Latinoamérica. La gran ventaja que re-
presenta esta tecnología que mecani-
za el carguío de explosivos, es el aho-
rro de recursos y tiempo, junto con la 
notable mejora en la seguridad de la 
operación. 
Las primeras pruebas con carguío me-
canizado de emulsiones bombeables 
permitieron rápidamente reducir el 
número de perforaciones en los fren-
tes de trabajo, mejorar los avances y 
la granulometría de la roca tronada, 
obtener un mayor control de dilución 
(mineral/estéril), y también 
lograr un mejor control de 
daño. Lo anterior, junto 
con una mayor seguridad y 
menores tiempos para ven-
tilación de la labor.
Respecto a las emulsio-
nes, cabe destacar que es 
un producto sensibilizado 
mediante el proceso de 
gasificación química in-
situ, donde el explosivo se 
produce por residencia al interior de 
la perforación después de un tiempo 
de 10 a 15 minutos de inyectado. 
En tanto, los equipos de bombeo de 
emulsiones para túneles permiten 
transportar, almacenar y transferir 
materias primas que son sustancias 
más inertes, de alta estabilidad y sin 
riesgo de explosión.
Los componentes básicos de los equi-
pos son su estructura, los estanques 
de acero inoxidable, el sistema de 
bombas para producto y aditivos, 
manguera de alimentación del pro-
ducto a las perforaciones, el sistema 
de control que incluye PLC, pantalla 
de monitoreo y hardware para sali-
da de datos. Junto a lo anterior, se 
dispone de un sistema de seguridad 
controlado por el mismo PLC que im-
pide la operación bajo condiciones 
anormales consideradas críticas, tales 
como alta presión, alta temperatura, 
condiciones de no flujo, etc.

de una combustión interna y meno-
res impactos al medioambiente.
Con los equipos de bombeo de 
emulsiones se proponen soluciones 
operativas que optimizan la veloci-
dad de avance de la obra. A su vez, 
la simplicidad logística permite la 
llegada de un suministro inerte a 
los frentes de trabajo, con mejores 
niveles de seguridad. Los equipos 
estándares están diseñados para 
transportar y bombear entre 1,0 y  
2,0 toneladas y los miniaturizados 
en 0,5 ton. 

VENTAJAS Y TENDENCIAS
Entre las ventajas de este sistema 
figura la reducción de riesgos en el 

manipuleo del producto, 
mayor velocidad del avan-
ce de la obra, menor per-
sonal requerido, mejores 
controles en el proceso de 
fabricación in-situ y una 
mejor adaptabilidad del 
tipo de explosivos según 
las condiciones del terre-
no, lo que se realiza con-
trolando la densidad del 
producto al tipo de roca. 

Toda la programación del proceso es 
monitoreada y ajustada por personal 
capacitado. A su vez, los reportes de 
operación de cantidad de explosivos 
por perforación se obtienen por sis-
tema impreso y/o de almacenamiento 
de datos para entera disponibilidad 
del usuario en tiempo real.
Los trabajos de desarrollo de nuevos 
equipos y que hoy se estudian para 
el futuro, se enfocan en cuatro áreas 
de interés: manejo con comandos 
a distancia, la polifuncionalidad del 
equipo que considere carguíos en 
tiros ascendentes, la robotización y 
también la transmisión de datos en 
tiempo real, manteniendo la minia-
turización y autonomía energética 
de operación como mejoras conso-
lidadas. 

* Artículo especialmente preparado para revista 

Nueva Minería y Energía por Manuel Antonio Su-

ban, ingeniero Civil en Minas, CEO de PMS.

Una de las virtudes que destacan en esta 

tecnología que mecaniza el carguío de 

explosivos, es el ahorro de recursos y 

tiempo, junto con una mejora 

en la seguridad.
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Una nueva generación
de grasa multipropósito

Una de las preocupaciones de larga data de los operadores de equipos lubricados 
por grasa, y también de los formuladores de grasas lubricantes, ha sido el uso 

de este tipo de soluciones, con un mejor comportamiento frente al agua.

Investigaciones desarrolladas en los últimos tiempos 
parecen haber encontrado una respuesta a esta nece-
sidad: las grasas que usan como espesante Sulfonato 
de Calcio Complejo (SCC). Este espesante viene a dar 
una respuesta a los problemas que el agua crea en los 
componentes lubricados, tales como, el ablandamiento 
de la grasa que acarrea la necesidad consecuente de 
lubricación frecuente y el ataque corrosivo de la misma 
(herrumbre). Esta condición está presente en variado 
tipo de actividades industriales, tales como, la minería 
de rajo y la minería subterránea, la industria forestal, 
madera y celulosa, la industria general y la muy impor-
tante industria alimentaria.

Para contextualizar es necesario tener presente 
que una grasa lubricante consta de tres componentes: 
espesante (3 a 15% del volumen total), aceite lubrican-
te (65 a 95% del volumen total) y aditivos (3 a 15% 
del volumen total). La proporción de estos tres com-
ponentes irá variando, en función al tipo de espesante 

-
sado en una protección más allá de los límites que sus 
características intrínsecas lo permite, será necesario en-
tregarle atributos adicionales mediante aditivos, ya sean 
químicos solubles en el aceite u otros dispersos en el 
espesante.

Lo que hoy estamos observando en el mercado 
global de grasas lubricantes, es que el uso de grasas de 
SCC están en constante crecimiento y se espera que 
lleguen a transformarse en las preferidas de la industria 
en un futuro cercano. La pregunta que uno debe ha-

Las grasas de SCC poseen características intrínsecas 
o naturales que los demás tipos de espesantes disponi-
bles hasta el día de hoy no poseen. Esto las hace candida-
tos perfectos para ir sustituyendo una variedad de grasas 
de diversos espesantes que hoy se mantienen en los in-
ventarios de los usuarios. El cambio desde las grasas tra-
dicionales a las de SCC permiten comenzar a reducir e 
incluso, eliminar una serie de riesgos y problemas, como 
son las contaminaciones cruzadas que causan incompa-
tibilidades entre espesantes, presión sobre los stocks al 
mantener en bodegas diversos tipos de lubricantes en 
función de los requerimientos de servicio, entre otras.

Las características que hacen de una grasa multi-
propósito de espesante de SCC un mejor producto, 

(> 300°C), -Muy buena estabilidad mecánica (<5% de 

-Muy buena protección anti-scuff o EP natural sin la ne-
cesidad de usar aditivos químicos adicionados, -Gran re-

PUBLIRREPORTAJE Grasas de Sulfonato de Calcio Complejas
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sistencia al barrido por agua y protección anticorrosiva 
y anti herrumbre natural. Dependiendo del diseño de 
una grasa en particular, estas propiedades pueden ser 

Dado que las grasas multipropósito de mayor pre-
sencia en la globalidad de los mercados son las grasas 
de Litio (Li) o de Complejo de litio (CLi), las ventajas 

una de base SCC, son las siguientes:

traduce en un consumo menor de grasa en los 
puntos y además, en una menor contaminación 
ambiental.

las grasas de SCC, que no requieren del uso de 

metálicas de los componentes las que las hace me-
nos propensas a sufrir ataques químicos, debido a 

formulación de las grasas.

mejora la vida útil de los componentes al pro-
tegerlos mejor de la herrumbre y reduciendo el 
consumo de grasa.

químicos presentes normalmente en la operación, 
incluyendo el efecto de las aguas de proceso.

Dado que entre un 80 a 90% de los rodamientos 
y pasadores empleados en la actualidad se lubrican 
con grasa, las necesidades consecuentes de sellado, 
de soporte de carga, estabilidad mecánica, de pro-
tección al polvo, suciedad y temperatura de trabajo, 
ameritan usar grasa con mejores prestaciones en es-

de SCC marcan la diferencia, otorgando ventajas de 
-

res de equipo.

diseñadas para aplicaciones en equipo fuera de carretera 
e industriales, así como para industria alimenticia que es-
tán demostrando en el servicio las altas prestaciones que 
se logran con este tipo de espesante.

Lincoyán Castillo Gutiérrez
Jefe departamento técnico lubricantes 
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LA IMPORTANCIA DE LAS 
RESERVAS DE LITIO EN EL 
SALAR DE ATACAMA
Las reservas de litio en el salar de Atacama ascienden a 8,3 millones de toneladas de 
litio metálico, aproximadamente, representando el 85% a nivel nacional y el 25% a nivel 
mundial. Por Leonidas Osses*

Hoy día la industria automotriz se mueve rápidamente 
hacia los autos híbridos y eléctricos, donde las baterías ión-
litio juegan un rol fundamental. Así, los países que tienen 
importantes reservas de litio como Chile, Argentina, Bolivia 
y China, cobran relevancia. Para el 2019 la demanda global 
de litio se estima en 260.000 tons/año como LCE (carbona-
to de litio equivalente), y hacia el 2025 la demanda mundial 
se proyecta  en alrededor de 650.000 ton/año como LCE. 
Respecto a la oferta, ésta no ha crecido a las tasas que lo 
ha hecho la demanda, originando una fuerte alza en los 
precios. En los últimos dos años el precio del LCE ha subido 
de 6.000/7000 US$/ton, a valores cercanos a 14.000 US$/
ton. Este panorama mundial ha provocado que el salar de 
Atacama sea considerado el yacimiento estratégico más im-
portante que posee Chile en reservas de litio y potasio. 

LA REALIDAD NACIONAL
Las reservas de litio en el salar de Atacama ascienden a 8,3 
millones de toneladas de litio metálico aproximadamente, 
representando el 85% a nivel nacional y el 25% a nivel 
mundial. La propiedad minera que ampara estas reservas 
de litio pertenece al Estado, cubriendo una superficie de 
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1.638 km2 incluido el núcleo del salar (1.400 km2), consi-
derado a la fecha, el área de mayor riqueza en litio en el 
mundo. Hoy operan en el lugar dos empresas privadas, Al-
bemarle y SQM. 
De acuerdo a la cuantificación de reservas basada en estu-
dios disponibles en Corfo, Comité de Sales Mixtas, Serna-
geomin, Cochilco y otras publicaciones; la distribución de las 
reservas de litio en el salar, considerando la superficie asig-
nada por contrato a cada empresa, contempla para SQM 
819,2 km2, con reservas de 4.830.000 toneladas de litio 
metálico. De esta manera, la empresa posee un 58,3% de la 
distribución de litio en el salar. Por su parte, Albemarle tiene 
una superficie de 167,6 KM2, con reservas de litio metálico 
de 1.290.000, con un porcentaje de distribución del 15,5%. 
Los innumerables estudios realizados en el salar de Atacama, 
indican que las salmueras con litio y potasio están mayorita-
riamente ocluidas dentro de una masa salina-porosa de clo-
ruro de sodio hasta una profundidad entre 45 a 50 metros. 
La mejor porosidad se encuentra en los primeros 20 metros de 
profundidad con valores entre 8 a 14%. Entre los 30 metros 
a 50 metros de profundidad, la porosidad disminuye a valores 
entre 7 a 2%. La densidad de la salmuera es bastante estable  
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con un valor de 1,225 gr/cm3. Asimis-
mo, las curvas de isoleyes de concentra-
ción del litio, se mueven entre 0,08% 
Li a 0,25% Li, siendo los sectores sur-
oeste del salar los de más alta concen-
tración en litio. 
El nivel autorizado de extracción de 
salmuera fresca ha sido una de las ma-
terias de mayor controversia. Por un 
lado, Albemarle extrae una cantidad 
de salmuera con alto porcentaje de 
litio y potasio, y lo procesa para recu-
perar al máximo su contenido de litio 
en productos como carbonato y cloru-
ro de litio, y recupera el potasio como 
subproducto en la forma de cloruro de 
potasio. La eficiencia de recuperación 
total de litio fluctúa entre 50% y 52%.
En el caso de SQM, la estrategia ha 
consistido en extraer la máxima can-
tidad de salmuera que autorizan los 
permisos ambientales y recuperar 
el máximo de potasio en productos 
como cloruro y sulfato de potasio. 
Pero el litio exportado como carbona-
to e hidróxido de litio, ha sido siempre 
bastante inferior al total del extraído 
en la salmuera inicial. La pregunta cla-
ve que surge de inmediato es, ¿dónde 
queda el litio extraído en exceso?
El siguiente cuadro muestra un resu-
men operacional de  SQM desde el ini-
cio hasta el término proyectado de sus 
actividades (2030).
Del cuadro anterior, se desprende la 
baja recuperación de litio en las opera-
ciones de SQM. Asimismo, la extracción 
de salmuera fresca en SQM para el pe-
ríodo 1996-2030 en el área ambiental 

autorizada (359 km2) se muestra muy 
ajustada respecto al total ocluido y es-
timado en esta área (1.275 millones 
m3), y al no ocurrir una reinyección im-
portante de salmuera, esta área am-
biental podría estar agotada hacia el 
año 2027/2028.

CONCLUSIONES
Las cifras indican que SQM extraería 
un total acumulado de 3,0 millones de 
toneladas de litio metálico en el perío-
do 1996-2030, y la cantidad comer-
cializada  en este período se estima en 
0,430 millones de toneladas, es decir, 
una recuperación de litio del 14%. 
Frente a esta situación surgen varias 
interrogantes. ¿Dónde queda el litio 

71AGOSTO 2019

 Período Período (est.) Período total
 1996-2017 2018-2030 1996-2030

(*) Fuente: Trazabilidad del potasio y litio entre 1996 al 2017 en base a las memorias de SQM, estudios del Comité Sales Mixtas-Corfo; 
RCA 226/2006, y estadísticas Sernageomin.

Litio extraído en la salmuera 
(tons litio metálico) 1.526.000 1.556.000 3.082.000
Litio en productos finales 
(tons Litio metálico) 115.000 315.800 430.800
Eficiencia (%) 
recuperación Litio 7,54 20,3 14,0
Litio no recuperado 
(tons Litio metálico) 1.411.000 1.240.200 2.651.200
Salmuera reinyectada 
(millones m3, estimación) 123 120 243
Valorización Económica del 
Litio posible de recuperar 5,0 Billones US$ 5,5 Billones US$ 10,5 Billones US$

Salmuera fresca total 
extraída (millones m3) 737 779 1516

SQM: BALANCE OPERACIONAL DEL LITIO EN EL SALAR DE ATACAMA
(PERÍODO 1996 -2030)

no recuperado?, ¿será posible re-
cuperar económicamente este litio 
remanente? Si estas interrogantes 
no tienen una respuesta concreta, 
entonces estaríamos frente a una 
destrucción silenciosa del litio. Urge 
entonces, que a la brevedad tanto 
las instituciones estatales vinculadas, 
junto a las empresas SQM y Albemar-
le, realicen una instancia de análisis  
frente a estas materias y acuerden 
nuevos compromisos para la mejor 
recuperación del litio.

* Artículo especialmente preparado para revista 

Nueva Minería y Energía por Leonidas Osses, inge-

niero Civil Químico, presidente de la Comisión de 

Litio del Instituto de Ingenieros de Minas de Chile.
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Este avance tecnológico es parte de la estrategia de la empresa sueca para apoyar a las 
compañías mineras en el camino hacia la seguridad y las mejoras en la productividad 
de sus operaciones. Por Paula Chapple

En la actualidad, el Big Data es estratégico en una opera-
ción minera. La posibilidad de saber lo que está pasando 
con una flota de equipos respecto al comportamiento de 
sus signos vitales y cuánto están produciendo, por ejemplo, 
es un salto estratégico para las compañías mineras y hoy ya 
es posible. 
“Nos encontramos en la cuarta revolución industrial. Esto 
significa que estamos frente a cambios importantes en 
la era digital. Hoy tenemos equipos full automatizados, y 
en ese camino nuestro trabajo está cambiando. Pasamos 
de vender equipos, hasta manejar proyectos grandes con 
nuestros clientes, de manera de ayudarlos a implementar 
tecnologías en automatización”, comenta Charlie Ekberg, 
director gerente de Epiroc Chile. 
En este camino de avance tecnológico, en las dependencias 
de Epiroc Chile se lanzó la Torre de Control (o Control Tower 
en inglés), la segunda a nivel global, tras las instalaciones de 
Epiroc en Örebro, Suecia, diseñada para ser un espacio de 
innovación para colaborar, explorar y desarrollar automatiza-
ción y soluciones de gestión de información para la industria. 

En la Torre de Control el visitante puede conocer equipos au-
tomatizados controlados a distancia, que son operados desde 
cualquier lugar del mundo. Además, las soluciones de gestión 
de la información de Epiroc se muestran a través de telemática 
y sistemas integrados, mostrando la mina digital y conectada. 
“Desde el año pasado tenemos un sistema de control de 
flotas que estamos empezando a implementar con algunos 
clientes en Chile, pudiendo saber dónde están sus equipos, 
especialmente importantes en la minería subterránea, en la 
cual hay grandes extensiones de túneles y es vital saber dón-
de están en tiempo real”, detalla Charlie Ekberg.
Para Carlos Valencia, gerente de Automatización de la firma, 
“si bien se habla de la minería del futuro, para Epiroc esto es 
ahora. La automatización, la digitalización, el Big Data y el 
Machine Learning son conceptos que se han transformado 
en parte de nuestro diario vivir”. 
En la actualidad, Epiroc Chile ha implementado un sistema 
tele remoto en Anglo American; en tanto que con BHP, en 
Escondida, hay equipos que están perforando automática-
mente cerca de 20 pozos por día, entre otros casos de éxito.

EPIROC CHILE LANZA 
SISTEMA CONTROL TOWER 
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Más de 8.000 m2 tiene el espacio que la compañía decidió instalar en Copiapó para aportar 
en el mantenimiento de equipos mineros y componentes relacionados. Por Camila Morales

La decisión de realizar la denominada “Semana de la Mi-
nería” de APEC 2019 en Copiapó, refleja la relevancia que 
está teniendo esta zona para la industria. Con inversiones 
que la convierten en una de las regiones con mayor creci-
miento minero al 2026, esta ciudad capta la atención del 
sector.
Es por eso que FLSmidth decidió tener más presencia en 
Copiapó. ¿De qué manera? La compañía inauguró un cen-
tro de servicios de más de 8.000 m2 destinado al manteni-
miento de equipos mineros y componentes, con el objetivo 
de satisfacer la alta demanda de servicios especializados en 
esta zona de la Región de Atacama.
“Este es un hito muy importante para la compañía, ya que 
Copiapó representa una parte importante de nuestra opera-
ción en Chile”, indicó Andrés Costa, presidente de FLSmidth 
Sudamérica, en el marco de la inauguración del centro.
El ejecutivo agregó que el gran potencial de la actividad 
minera en la zona y la base instalada de la firma, “requerían 
de una infraestructura como ésta para continuar trabajan-
do más cerca de nuestros clientes, conociendo de primera 

mano sus desafíos, y brindándole soluciones de productivi-
dad sustentable a sus operaciones”. 
En tanto, Carlos Sagredo, Plant Manager North Chile, precisó 
que el nuevo espacio brindará soluciones de disponibilidad y 
confiabilidad para los clientes, “entregando mayor producti-
vidad, más tiempo operativo, menor costo total, ciclo de vida 
extendido, así como seguridad y calidad certificada”.
En la inauguración del centro, autoridades regionales y clien-
tes de la firma recorrieron las instalaciones diseñadas para 
brindar soluciones que mejoren el ciclo de vida de los activos. 
La idea es aportar en las áreas de reparación y reconstrucción, 
actualización y mejoras de equipos y componentes, stock y 
programas de repuestos y consumibles, entrenamientos, asis-
tencia técnica y paquetes de servicios personalizados.
Asimismo, FLSmidth espera entregar el soporte necesario 
para éstas y otras soluciones, como inspecciones, auditorías 
de procesos y otros servicios técnicos. Cabe destacar que el 
centro de servicios recién inaugurado en Copiapó, se suma a 
los centros de la compañía en Sao Paulo, Arequipa, Iquique, 
Antofagasta y Santiago.

FLSMIDTH INAUGURA CENTRO 
DE SERVICIOS EN COPIAPÓ
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La Universidad Andrés Bello está organizando un 
seminario internacional sobre economía circular, que se 
realizará en el campus casona de dicha casa de estudios, 
entre los días 18, 19 y 20 de noviembre próximo.
Entre los participantes extranjeros destaca la visita del 
profesor indio Viswanatyhan Nurni, considerado experto 
en la industria del hierro y del acero. En este encuentro, 
presentará casos atingentes al desarrollo que ha tenido 
India en minería y metalurgia, y las posibles aplicaciones a 
la industria no ferrosa, particularmente al cobre.  
El académico posee una vasta trayectoria, señalan desde 
la Universidad Andrés Bello, la que ha sido reconocida 
con diversos galardones. Entre éstos, destaca el premio 
a la enseñanza en la educación superior, además fue 
profesor visitante en el Royal Institute of Technology de 
Estocolmo; editor de la revista científica del Instituto Indio 
de Metales y fue parte del comité revisor del Instituto de 
Investigaciones del Acero en Alemania. 
Con la presencia del profesor Nurni, entre otros invitados 
internacionales, desde la Universidad Andrés Bello 

CONNOTADO PROFESOR INDIO PARTICIPARÁ 
EN SEMINARIO DE LA UNIVERSIDAD ANDRÉS BELLO

Entre el 2 al 5 de octubre, en Espacio Riesco, se realizará una nueva 
versión de Expoedifica, evento que reúne a los principales actores de la 
construcción en el país. 
El evento espera congregar a más de 900 expositores y cerca de 40 mil 
profesionales, quienes podrán intercambiar ideas de negocios y conocer 
nuevas tecnologías destinadas a la ejecución y operación de grandes 
proyectos.
Además, por primera vez el evento contará con un área exclusiva para 
exhibición y demostraciones de camionetas, a lo que se suma un espacio 
para la tecnología BIM, metodología que asegura eficiencia en los procesos 
de construcción.

EXPOEDIFICA ALISTA PREPARATIVOS EN SU NUEVA VERSIÓN 

Capacitaciones inmersivas para el aprendizaje, simuladores de riesgos 
para la prevención de accidentes y visitas virtuales de faenas lejanas, 
son algunos de los temas que estarán en la agenda de la segunda feria 
y congreso de realidad virtual (Vair-Tech Chile), que se llevará a cabo los 
días 26 y 27 de septiembre próximos en el Edificio Telefónica.
El objetivo de Vair-Tech Chile apunta a resaltar los usos prácticos 
de estas tecnologías, mostrando experiencias tanto nacionales 
como internacionales. Además, los asistentes podrán comprender y 
actualizarse acerca de las últimas tendencias e innovaciones en materia 
de realidad virtual.

DEFINEN TEMAS PARA LA SEGUNDA 
FERIA Y CONGRESO VAIR-TECH CHILE

indican que a través de este seminario están apostando 
por potenciar el conocimiento de la economía circular, 
de manera de contribuir a un desarrollo industrial más 
equitativo en los distintos ámbitos.
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NOMBRAMIENTOS

Henry Martínez asumió 
como nuevo gerente 
General de DSI Under-
ground Chile y director 
Técnico en Minería de 
DSI Underground Amé-
rica Latina.
El ejecutivo cuenta con 

más de 28 años de experiencia en empresas 
como Codelco, Barrick Gold, Freeport McMo-
Ran, sumado a su trabajo para la estadouniden-
se Jennmar Corporation y en los últimos años 
en la alemana Dywidag Systems International 
(DSI Underground).

Jaime Marfull asumió 
como nuevo Country 
Project Manager para 
Chile en la División de 
Proyectos de JAS Forwar-
ding, compañía interna-
cional de transporte de 
carga y proveedor logísti-

co con 40 años en el mercado.
El profesional es economista de la Universidad 
de Chile con un grado de Comercio Internacio-
nal y cuenta con más de 18 años de experiencia 
en proyectos de minería y energía.

Aaron Puna se desempe-
ñará como nuevo presi-
dente Ejecutivo de Anglo 
American en Chile.
El ejecutivo es ingeniero 
en minas y posee más 
de 20 años de expe-
riencia profesional. Ini-

ció su carrera en la industria del oro en Aus-
tralia para después trasladarse a Venezuela, 
donde trabajó para un productor de carbón. 
En Anglo American comenzó su carrera en 
2008 y ha ocupado las posiciones de gerente 
general de las minas de carbón metalúrgico 
Dawson y Capcoal, en Australia. 

JAS

ANGLO AMERICAN 

DSI CHILE
En el marco de las tradicionales jornadas de 
análisis que organiza el Instituto de Ingenieros de 
Minas de Chile (IIMCh), denominadas “Jueves 
Minero”, el director de la entidad, Ramón 
Rada (en la foto), expuso acerca del control de 
material particulado en faenas mineras.
En particular, el ejecutivo abordó el difícil 
escenario operacional y los desafíos que conlleva 
el control de polvo, principalmente en faenas 
donde predomina la escasez de recurso hídrico y la 
altura geográfica. A su vez, se analizó el impacto sobre 
glaciares y sus distintas vías de conservación y protección. 

DIRECTOR DEL IIMCH ABORDA EL CONTROL
DE POLVO EN JORNADA DE ANÁLISIS

Con las presentaciones de las empresas 
asociadas ABB y Mathiesen, además 
de la exposición de Claudio Valencia, 
director Ejecutivo de 1st Quartile 
Mining, la Asociación de Proveedores 
Industriales de la Minería (Aprimin) 
realizó su cuarto networking “Club de 
la Minería”, en Santiago.
Al inicio de la jornada, Sergio Hernández 

y Jorge Bravo, director Ejecutivo y gerente de Estudio y Proyectos de 
Aprimin, respectivamente, dieron a conocer las actividades que se 
realizaron en el mes de julio, e informaron la incorporación de nuevas 
empresas asociadas, tales como Hualpén y Flesan. 
Ambos ejecutivos también adelantaron que la asociación gremial está 
organizando su segundo foro anual de los proveedores de la minería, cuyo 
título será “Minería: una solución para un mundo mejor”. 

APRIMIN INCORPORA NUEVAS EMPRESAS Y 
ADELANTA ACTIVIDADES EN CUARTO NETWORKING

Levantamientos topográficos aéreos, inspecciones de activos, 
monitoreo de movimiento de tierra, control de riesgos o vigilancia, 
son algunas de las soluciones que la empresa Ecodrones ofrece a la 
industria minera.
Desde la compañía sostienen que en 
Chile, la utilización de drones en la 
minería se ha masificado fuertemente 
en los últimos cinco años. En este 
escenario, Ecodrones entrega 
aplicaciones y asesorías según las 
necesidades de sus clientes.
“En una industria que es vital para la 
economía del país, como lo es la minería, contar con drones entrega 
la oportunidad de tener una solución precisa, confiable, eficiente y 
segura”, afirma Camila Cid, Project Manager de Ecodrones Chile.

ECODRONES PRESENTA OFERTA 
DE SOLUCIONES PARA LA MINERÍA
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NOMBRAMIENTOS

La empresa Thyssenkrupp 
Industrial Solutions Chi-
le (TKIS) nombró a Luis 
Muñoz como nuevo ge-
rente de Proyecto.
El profesional es ingenie-
ro Civil Mecánico de la 
Universidad de Santiago 

de Chile y cuenta con más de 14 años de ex-
periencia laboral en empresas tales como, FAM 
América Latina, Minera Antucoya, entre otras.

Basf, empresa química 
catalogada como líder a 
nivel mundial, anunció el 
nombramiento de Felipe 
Schneider como nuevo 
gerente General de la 
compañía en Chile. 
De profesión ingeniero 

agrónomo de la Universidad de Chile y MBA 
de la Universidad del Desarrollo, el ejecutivo 
cuenta con una amplia trayectoria vinculada a 
Basf desde 1992, donde ha ocupado diversos 
cargos a nivel local y regional.

Alan Fraser asumió 
como nuevo gerente de 
Negocios de la empresa 
Salfa Montajes, de Salfa-
Corp.
El profesional es inge-
niero Civil en Minas de 

la Universidad de Chile. Cuenta con más de 
30 años de trayectoria, 25 de ellos vincula-
dos a destacadas empresas del rubro de la 
ingeniería y construcción como Davy, Fluor, 
Bechtel, entre otras. También tuvo un impor-
tante paso por la industria minera como inge-
niero de ventas de equipos de minería subte-
rránea en Bafco y Atlas Copco.

BASF

SALFA MONTAJES

TKIS CHILE

CMI Equip presenta sus nuevas mini grúas araña, las cuales aspiran a 
aportar una mayor productividad y seguridad en los trabajos.
“Hemos evaluado que esta maquinaria, de la marca Maeda, un 
producto de origen y calidad japonés, es de gran utilidad para 

muchos de nuestros clientes. 
Por ese motivo, decidimos 
introducirla en nuestro portafolio 
de maquinarias”, asevera Rainer 
Bleck, gerente General de CMI.
En la firma también agregan 
que las mini grúas araña están 
diseñadas para realizar trabajos 
en espacios reducidos, donde las 
demás grúas no pueden acceder.

EMPRESA CMI EQUIP CUENTA 
CON NUEVAS MINI GRÚAS ARAÑA

En el marco de una nueva asamblea de socios de la 
Asociación de Industriales de Antofagasta (AIA), 
más de 200 empresas proveedoras de Sicep, 
unidad estratégica de la AIA, despejaron dudas 
y aclararon informaciones respecto a los 
requisitos para formar parte del programa de 
compra local de BHP.
“Actualmente tenemos más de 400 empresas 
inscritas en el programa, pero aún queda trabajo 
por hacer. Estamos felices por este encuentro, 
por la gran convocatoria que nos sirve para que las 
empresas Sicep se puedan inscribir para así acceder a 
las oportunidades de negocios que ofrece el programa”, 
dice Álvaro Tapia, director de Abastecimiento Local de BHP.

EMPRESAS SICEP CONOCEN DETALLES DEL 
NUEVO PROGRAMA DE COMPRA LOCAL DE BHP

Hace tres años que la empresa 
Ingeniería y Construcción 
Moreno y Cía. trabaja con 
equipos de la marca JCB, 
considerada una de las 
principales compañías a nivel 
mundial en la fabricación 
de maquinaria para la 
construcción, distribuida en 
Chile por DercoMaq. 

Actualmente, Ingeniería y Construcción Moreno y Cía. cuenta con 
cuatro mini retroexcavadoras 1CX y un minicargador 175, que son 
usados para la instalación de redes de agua potable y alcantarillado 
público en los contratos marco de Esval San Felipe - Los Andes. 

INGENIERÍA Y CONSTRUCCIÓN MORENO 
Y CÍA INTEGRA EQUIPOS DE LA MARCA JCB
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1: Charlie Ekberg, director gerente  
de Epiroc Chile, durante la ceremonia  
de inauguración de Control Tower.

2: Mauricio García, Marco Méndez,  
Silvia Véliz, Omar Allel 
y Sebastián Bengoechea.

3: Paulo Bastías, Jorge Gacitúa,  
Carlos Valencia, Claudia Hortelano, 
Charlie Ekberg, Hardy Francke  
y Michael López.

4: Cristian Cifuentes, Federico León,  
Luis Espinoza, Carlos Cabrera  
y Rodrigo Izzo.

EPIROC LANZA ESPACIO DE 
INNOVACIÓN PARA LA INDUSTRIA MINERA

Fotos: Epiroc

A fines del mes pasado, en las dependencias de Epiroc Chile, se realizó el lanzamiento de la Torre de Control (o Control 
Tower, en inglés), la segunda a nivel global tras las instalaciones de Epiroc en Örebro, Suecia. El espacio de innovación fue 
diseñado para explorar y desarrollar automatización y soluciones de gestión de información para la industria minera.
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3

2

4

1: Carlos Barahona, Alfonso Domeyko, 
Mimy Mackenzie y Carlos Pavissich.

2: Teresa Speigl, René Orellana  
y Tamara Johndrow.

3: Richard Stahl, Paula Fontes  
y Rafael Dávila.

4: Francisco García, Hugo Quelopana  
y Gonzalo Caro.

TAILINGS 2019 PRESENTA ÚLTIMAS 
INNOVACIONES EN GESTIÓN DE RELAVES

Fotos: Gecamin

En su sexta versión, el Seminario Internacional en Gestión de Relaves convocó a más de 400 participantes e incluyó más de 
60 presentaciones de autores provenientes de 15 países. El debate se centró en las distintas áreas relacionadas al manejo de 
relaves, seguridad, monitoreo y nuevas tecnologías. Tailings 2019 fue organizado por la Universidad de Alberta, el AMTC 
de la Universidad de Chile, la Universidad Técnica Federico Santa María y Gecamin.
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1: Andrés Baza,  
Leslie Cortés,  
Felipe Vilches,  
Constanza Matus, 
Ignacio San Martín y 
Alexandra Céspedes.

2: German Johow,  
Business Manager 
GroundProbe South 
America, e invitados.

3: Brian Gillespie,  
CEO de GroundProbe, 
en la inauguración  
del evento.

4: Brian Gillespie,  
Robert Fergusson, 
German Johow y  
David Noon.

5: Marco Miranda,  
Alex Pessagno,  
Chris Bijsterveld y  
David Noon.

6: Brian Gillespie,  
Sofía Sánchez y  
Robert Fergusson.

7: Juan Pablo Reyes,  
René Romo,  
Ximena López y  
Christian Guerrero.

Fotos: GroundProbe, 
            miembro del Grupo Orica

En presencia de clientes, autoridades locales y organizaciones chileno-australianas, GroundProbe inauguró nuevo centro de 
monitoreo geotécnico remoto para América. En Chile, la empresa, que forma parte del grupo Orica desde 2018, apunta 
a expandir su negocio a través del monitoreo geotécnico 24/7 de las paredes de las minas, tanto a rajo abierto como en 
subterráneas.

GROUNDPROBE INAUGURA NUEVO CENTRO
DE MONITOREO GEOTÉCNICO REMOTO
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1: Francisco Sotomayor, Carlos Parada, 
Francisco Costabal, Baldo Prokurica  
y René Aguilar. 

2: Luis Maturana, Pascual Veiga  
y Karl Jockel.

3: Carlos Busso, Javier Ruiz,  
Andrés Costa e Iván Valenzuela. 

4: Ramón Rada, Patricio Picero  
y Guillermo Cifuentes.

EXPOMIN 2020 CONVOCA A LA INDUSTRIA EN 
LANZAMIENTO DE SU CONGRESO INTERNACIONAL 

Fotos: Expomin

En julio se llevó a cabo el lanzamiento del XVI Congreso Internacional Expomin 2020: “La minería facilitando el futuro”, 
que se realizará el próximo año entre el 20 y el 24 de abril en Santiago. La ceremonia fue encabezada por el ministro de 
Minería, Baldo Prokurica, quien destacó que en la próxima versión del congreso “se plantearán los nuevos desafíos de la 
minería, pero además de los vínculos que tenemos con la sociedad actual”.

1

43

2

1: Mario Urech, Rodrigo Guesalaga 
y Roberto Mora.

2: Juan Morales, Cristian Toro 
y Francisco Alba.

3: Carlos Muñoz, Isabel Zuluaga 
y Pedro García.

4: Rodrigo Campillay,  
Miguel Ángel Ramírez  
y Nelson Montenegro.

INSTITUTO DE MARKETING INDUSTRIAL
REALIZA ACTIVIDADES EN CHILE

Fotos: Iván Rodríguez

La Escuela Ejecutiva para Negocios Industriales, academia B2B, realizó a comienzos de julio un seminario y un workshop 
internacional sobre gestión y mercados. Las actividades se realizaron en el Hotel Plaza El Bosque, en Santiago, donde se 
dieron a conocer casos prácticos B2B.
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V CONGRESO EN OPERACIÓN 
Y MANTENCIÓN DE PLANTAS 
DE LIXIVIACIÓN - MINELIXI
Fecha : 29 de agosto
Lugar : Hotel Radisson Blu, 
  Santiago
Organiza : Árbol Minero
Contacto : isabel.espinoza@aminero.com
Web : www.arbolminero.cl

SEPTIEMBRE 2019

VIII CONGRESO EN CHANCADO Y 
MOLIENDA DE MINERAL - CONMINUTEK
Fecha : 5 de septiembre
Lugar : Hotel Radisson Blu, Santiago
Organiza : Árbol Minero
Contacto : isabel.espinoza@aminero.com
Web : www.arbolminero.cl

6 CONFERENCIA INTERNACIONAL DE 
MEDIO AMBIENTE Y RESPONSABILIDAD 
SOCIAL EN MINERÍA
Fecha : 4 al 6 de septiembre
Lugar : Hotel Sheraton, Santiago
Organiza : Gecamin
Contacto : gecamin@gecamin.com
Web : 
www.gecamin.com/sustainablemining

EXPOSIBRAM 2019
Fecha : 9 al 12 de septiembre
Lugar : Centro de Convenciones 
  Expominas, Belo Horizonte
Organiza : Instituto Brasileño 
  de Minería
Contacto : luisa@ptexto.com.br
Web : www.exposibram.org.br/

AGOSTO 2019

ESTADO DEL ARTE EN DISEÑO 
DE LÍNEAS DE TRANSMISIÓN
Fecha : 19 de agosto
Lugar : Hotel Intercontinental
Organiza : Cigré
Contacto : seminarios@cigre.cl
Web : www.cigre.cl

TALLER “AUDITORÍAS Y 
ACTUALIZACIÓN DE PLANES 
DE CIERRE DE FAENAS MINERAS”  
Fecha : 20 de agosto
Lugar : Auditorio Sonami
Organiza : Comisión Minera
Contacto : 
gladys.hernandez@comisionminera.cl
Web : www.comisionminera.cl

XXI SIMPOSIUM DE 
INGENIERÍA EN MINAS - 
SIMIN 2019  
Fecha : 21 al 23 de agosto
Lugar : Hotel Manquehue, 
  Santiago
Organiza : Estudiantes de Ingeniería 
  en Minas Usach
Contacto : contacto@simin.cl
Web : www.simin.cl

EXPO BOLIVIA 
MINERA 2019 
Fecha : 22 al 25 de agosto
Lugar : Campo Ferial Chuquiago 
  Marka. La Paz, Bolivia
Organiza : Tecnoeventos
Contacto : 
info@tecnoeventos.org
Web : www.tecnoeventos.org

Agenda 2019

BIENAL INTERNACIONAL DE LA 
INDUSTRIA ELÉCTRICA, ELECTRÓNICA 
Y LUMINOTÉCNICA
Fecha : 11 al 14 de septiembre
Lugar : Rural Predio Ferial, 
  Buenos Aires, Argentina
Organiza : Messe Frankfurt Argentina
Contacto : 
biel@argentina.messefrankfurt.com
Web : www.biel.com.ar  

PERUMIN 2019
Fecha : 16 al 20 de septiembre
Lugar : Centro de Convenciones 
  Cerro Juli, Arequipa, Perú
Organiza : Instituto de Ingenieros 
  de Minas del Perú
Contacto : iimp@iimp.org.pe
Web : www.convencionminera.com

XIV CONGRESO MINERO 2019 
COLOMBIA
Fecha : 26 de septiembre
Lugar : Corferias, Bogotá, Colombia
Organiza : Andi
Contacto : eventos@andi.com.co
Web : www.andi.com.co

OCTUBRE 2019

CURSO “MEJORES PRÁCTICAS  
DE LA INDUSTRIA INTERNACIONAL  
EN ESTIMACIÓN DE RECURSOS  
Y RESERVAS MINERALES”
Fecha : 2 y 3 de octubre
Lugar : Colegio de Ingenieros
Organiza : Comisión Minera
Contacto : 
gladys.hernandez@comisionminera.cl
Web : www.comisionminera.cl

Belo Horizonte, BrasilLa Paz, Bolivia Buenos Aires, Argentina
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EXPO EDIFICA 2019
Fecha : 2 al 5 de octubre
Lugar : Espacio Riesco
Organiza : Cámara Chilena 
  de la Construcción
Contacto : ventas@expoedifica.cl
Web : www.expoedifica.cl

SEMINARIO REGULATORIO: 
AVANCES EN LA REGULACIÓN 
DE LA DISTRIBUCIÓN
Fecha : 14 de octubre
Lugar : Hotel Intercontinental
Organiza : Cigré
Contacto : seminarios@cigre.cl
Web : www.cigre.cl

EXPO ANDES
Fecha : 16 al 18 de octubre
Lugar : Centro Cultural 
  Estación Mapocho
Organiza : Fisa
Contacto : visitantes@expoandes.net
Web : www.expoandes.net

SEMINARIO DE MINERÍA DE 
VALPARAÍSO - SEMINVAL PUCV 2019
Fecha : 17 al 19 de octubre 
Lugar : Escuela de Ingeniería 
  Química U. Católica de 
  Valparaíso
Organiza : Estudiantes de Ingeniería 
  Civil de Minas de la U. 
  Católica de Valparaíso
Contacto : contacto@seminval.com
Web : www.seminval.com

33 CONVENCIÓN INTERNACIONAL 
DE MINERÍA 2019 - MÉXICO
Fecha : 22 al 25 de octubre
Lugar : Acapulco, México
Organiza : Grupo Ecodsa
Contacto : convencionmineria2019@
  aimmgm.org.mx
Web : www.expomineria.mx

16 CONGRESO INTERNACIONAL 
DE MANTENIMIENTO MINERO - 
MAPLA - MANTEMIN
Fecha : 23 al 25 de octubre
Lugar : Hotel Sheraton, 
  Santiago
Organiza : Gecamin
Contacto : gecamin@gecamin.com
Web : 
www.gecamin.com/mapla.mantemin

II CONGRESO EN MANEJO 
Y CONTROL DE POLVO EN 
LA INDUSTRIA MINERA 
Fecha : 24 de octubre
Lugar : Hotel Radisson Blu, 
  Santiago
Organiza : Árbol Minero
Contacto : 
inscripciones@aminero.com
Web : 
www.arbolminero.cl

NOVIEMBRE 2019

IV CONGRESO DE 
RELAVES PERÚ 2019 
Fecha : 7 y 8 de noviembre
Lugar : Country Club, Lima, 
  Perú
Organiza : Deev Sac
Contacto : 
inscripciones@deev.pe
Web : www.deev.pe/relaves/

IX VERSIÓN CONGRESO 
INTERNACIONAL BIENAL 
CIGRÉ CHILE 2019
Fecha : 11 y 12 de noviembre
Lugar : Hotel Intercontinental
Organiza : Cigré
Contacto : 
seminarios@cigre.cl
Web : www.cigre.cl
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